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Идет подписка на «ИГРОК»!  Расценки на первое полугодие 2012 года:
на месяц � 55 руб. 25 коп., на полгода � 331 руб. 50 коп.  Подписной индекс «Игрока» � 51180.

Юрий ХОЛОДОВ

В разгар сезона отпусков поток официальной информации
из клуба вполне логично сходит на нет, причем это совершен�
но обычная для декабря ситуация. В связи с этим «Игроку»
приходится задействовать собственные источники, которые
не подлежат разглашению. Поэтому сразу оговоримся, что
нижеприведенные данные не являются официальными. Ве�
рить этому или нет � ваше право, но в одном можем заве�
рить: пустопорожних слухов и вымыслов здесь точно нет.

Итак, по сведениям «Игрока», у «Факела» на исходе 2011
года обозначились некоторые финансовые трудности, кото�
рые касаются определения схемы дальнейшего материально�
го обеспечения. Сразу оговоримся, что похожая ситуация на�
блюдается в большинстве провинциальных команд страны.
Поэтому нам остается выразить надежду на то, чтобы опре�
деленность в этом вопросе наступила как можно быстрее.
Ведь исполком РФС на минувшей неделе все же разрешил
российским клубам дополнительную зимнюю дозаявку в ко�
личестве пяти новых игроков.

Что же касается самой команды, то в ближайшую субботу у
«Факела» планируется отъезд на сбор, который откроет трехме�
сячный этап подготовки к выступлениям весной 2012 года.
Причем в Воронеж футболистов накануне решено не вызывать,
местом сбора будет сразу назначен столичный аэропорт.

Напомним, что первые поединки в этих турнирах воронеж�
ская команда проведет: до 23 марта (дату еще предстоит со�
гласовать) � в Ростове�на�Дону с местным «Ростовом» в Куб�
ке России и 26 марта � в Химках с «Химками» в первенстве
ФНЛ, соответственно. Подготовительно�восстановительными
мероприятиями воронежские футболисты будут заниматься в
Турции с 17 по 28 декабря. Отметим, что по аналогичной схе�
ме «Факел» начинал предсезонку и в декабре прошлого года.

Список футболистов, которые отправятся с командой на
сбор, пока находится в стадии утверждения. Одно ясно: но�
вичков здесь мы пока не увидим. В то же время с большой
долей вероятности можно предположить, что в составе про�
изойдут следующие изменения. Не поедут с «Факелом» за�
щитник Ибрагимов (по нашей информации, он оказался в
сфере интересов «Волгаря�Газпром» и «Шинника» и проведет
первый сбор с ярославцами), полузащитники Рустан и Гера�
сименко, нападающий Логуа.

В то же время очевидно, что рано говорить о том, что они
покидают «Факел». Здесь еще многое может измениться. Ос�
тальные футболисты, завершавшие игровую часть 2011 года,
пока находятся в обойме. Под вопросом на данный момент ос�
таются перспективы защитника Свириденко. Что же касается
игрока молодежной сборной Логашова, то в декабре он про�
должит работу с «Факелом», а дальнейшую его судьбу будет
решать ФК «Анжи», имеющий с футболистом действующий
контракт. А в воронежском клубе Арсений выступает на усло�
виях аренды.

Это все, что было известно к вечеру минувшего вторника.
Не удивлюсь, если к субботе ситуация изменится. Но об
этом мы сообщим уже на следующей неделе, не пропустите.

ФУТБОЛ // ПЕРВЕНСТВО РОССИИ // ФНЛ // ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН

НА СБОР � В ТУРЦИЮ
На этой неделе у футболистов «Факела»

завершается отпускная пора
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ФУТБОЛ // ПЕРВЕНСТВО РОССИИ // ФНЛ // ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН // ИТОГИ 2011 ГОДА

ЗАЩИТНИКИ «ФАКЕЛА»
И Г Ж/Кр

1. Алексей МИХАЛЕВ (1983) 31  6

2. Алексей ЖИТНИКОВ (1984) 18  2

3. Сергей ГАВРИЛОВ (1987) 17  6/1

4. Адиль ИБРАГИМОВ (1989) 16  4/1

5. Евгений ГАПОН (1991) 16  2

6. Арсений ЛОГАШОВ (1991) 14  3

7. Максим ЗИНОВЬЕВ (1980)* 13  2

8. Александр ЧЕРКЕС (1976)* 11  

9. Андрей КОЛЕСНИКОВ (1984)* 10  3

10. Исмаил ЭДИЕВ (1988) 10  2

11. Павел СВИРИДЕНКО (1985) 4  1

12. Александр КУДРЯШОВ (1974) 3  1

P.S.  После фамилии защитников указаны:  год рождения,  *  �  по�
кинул  команду ,  И  �  количество  проведенных  игр ,  Г  �  голы,  Ж/Кр  �
предупреждения/удаления.

    Команда 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 И В Н П М О
1. Алания Владикавказ * 4:0 0:1 1:0 1:1 2:1 1:3 1:0 2:0 4:0 1:1 3:1 2:0 1:0 1:0 1:1 2:0 0:0 1:0 +: 38 21 10 7 5024 73
2. Мордовия Саранск 1:2 * 0:0 3:1 1:0 3:2 2:0 4:2 1:0 2:3 2:1 2:1 3:4 4:0 1:1 2:1 3:1 3:1 3:2 2:1 38 21 10 7 6744 73
3. Шинник Ярославль 2:2 0:1 * 4:1 3:3 5:0 0:4 1:2 3:2 2:0 4:1 1:2 3:0 2:0 0:0 1:0 0:3 2:1 1:0 +: 38 21 6 11 6142 69
4. Нижний Новгород 0:3 1:1 3:2 * 2:1 0:1 1:0 1:5 1:2 0:1 2:0 2:0 2:1 2:0 4:1 1:0 1:0 2:1 3:1 +: 38 21 5 12 5340 68
5. Сибирь Новосибирск 3:0 2:1 1:0 1:1 * 4:1 2:0 0:0 1:1 0:1 2:1 2:2 5:1 2:1 2:2 0:0 3:0 1:0 1:2 2:1 38 16 13 9 6139 61
6. Динамо Брянск 1:0 4:1 0:1 3:2 1:1 * 0:3 0:0 1:0 2:1 4:2 0:2 0:0 0:2 1:1 1:0 2:0 1:1 0:1 +: 38 17 9 12 4840 60
7. Торпедо Москва 0:0 1:1 1:0 0:1 1:1 1:0 * 0:1 2:0 1:2 3:1 2:1 0:0 1:1 1:0 0:1 4:0 1:1 2:0 2:1 38 16 12 10 5030 60
8. Урал Свердловская область 0:0 0:0 0:2 2:0 3:2 0:0 2:1 * 2:3 0:0 5:2 2:0 0:0 3:2 1:1 1:0 3:0 1:1 1:1 1:3 38 15 15 8 5135 60
9. КАМАЗ Набережные Челны 2:0 1:2 1:2 0:2 1:1 1:0 3:2 0:1 * 2:0 1:1 0:0 1:0 3:0 2:0 3:1 0:0 1:3 3:1 1:0 38 17 8 13 4836 59
10. Енисей Красноярск 0:0 2:0 2:1 2:0 1:1 0:1 1:1 1:1 1:1 * 0:2 3:0 0:0 1:2 2:1 0:1 0:0 0:2 1:1 4:2 38 14 11 13 4543 53
11. Химки 0:2 0:6 2:0 1:2 1:3 0:0 2:2 3:1 0:3 1:0 * 2:1 1:1 3:1 1:0 2:1 1:1 2:1 2:0 +: 38 13 9 16 4761 48
12. СКА&Энергия Хабаровск 1:1 4:4 0:0 1:1 1:2 0:2 0:1 1:1 1:1 4:3 1:0 * 1:1 2:0 0:5 1:0 1:1 2:1 1:0 3:1 38 12 11 15 3649 47
13. Волгарь&Газпром Астрахань 3:0 0:1 1:1 0:3 1:0 1:5 0:0 0:3 0:2 1:0 1:0 2:0 * 3:1 0:0 2:2 2:2 1:3 2:0 +: 38 12 11 15 4657 47
14. Торпедо Владимир 0:3 1:2 1:2 1:3 3:2 1:3 3:1 1:0 3:2 0:2 3:3 3:1 2:0 * 1:1 0:2 1:1 0:0 1:0 +: 38 12 7 19 4561 43
15. Луч&Энергия Владивосток 0:1 0:0 2:1 0:0 1:0 0:2 0:2 1:1 0:1 0:0 0:0 2:0 0:1 0:1 * 1:0 0:0 2:1 0:0 0:1 38 9 15 14 3032 42
16. Черноморец Новороссийск 0:1 0:1 2:3 0:1 1:1 2:1 0:0 1:0 1:0 1:1 1:1 2:1 3:0 0:0 0:2 * 1:2 2:0 1:0 0:1 38 11 8 19 3236 41
17. Балтика Калининград 0:2 0:0 0:1 0:2 0:1 0:0 0:3 2:2 0:1 2:1 4:1 0:1 1:0 1:3 2:0 1:0 * 0:0 0:0 0:0 38 9 14 15 3145 41
18. Газовик Оренбург 1:0 1:1 1:2 0:2 2:1 0:0 1:1 0:1 0:0 3:4 1:2 2:3 1:3 1:1 0:0 2:1 1:1 * 2:1 0:2 38 8 14 16 4048 38
19. Факел Воронеж 1:1 0:0 1:2 0:0 0:3 0:1 0:0 0:0 1:0 1:2 0:1 2:2 0:1 2:1 1:3 1:0 2:3 1:1 * +: 38 6 12 20 2646 30
20. Жемчужина&Сочи 0:1 :+ 2:3 1:0 :+ 2:4 :+ :+ :+ :+ 1:0 :+ 1:0 2:1 :+ :+ :+ :+ 0:0 * 38 8 2 28 2281 26

ПАРАДОКСЫ
ПЕРЕСТРОЕНИЙ

Правда, суровые реалии
первого дивизиона быстро
внесли свои коррективы.
Уже к исходу первого тайма
третьего матча сезона � дома
с «Газовиком» � стало оче�
видно, что Свириденко с
обязанностями центрального
защитника справляется с
большим трудом. А еще че�
рез несколько туров сопер�
ники раз за разом начали
буквально продавливать не
самого мощного крайнего
защитника Гаврилова. Здесь
будет уместно вспомнить о
том, что, вообще�то, Сергей
до прихода в «Факел» счи�
тался крайним полузащитни�
ком, и только в Воронеже
его отрядили в оборону.

Так, уже в середине апреля
главный тренер был вынужден
заниматься перестройкой за�
щитных редутов прямо по ходу
первенства. Редкий тур тогда
обходился без кадровых пере�
становок, только результата это
никак не приносило. Парадокс
же заключался в том, что до
середины мая воронежская за�
щита входила в число лучших в
ФНЛ. Меньше «Факела» про�
пускали только лидеры, что
некоторое время внушало оп�
ределенный оптимизм.

Правда, затем «Балтика»
(2:3), «Сибирь» (0:3) и «Ени�
сей» (1:2) в Воронеже, «Вол�
гарь�Газпром» (0:2) и «Ниж�
ний Новгород» (1:3) на своих
полях статистику воронежцев
капитально испортили.

НЕ ПРИЖИЛИСЬ
Лично для меня одним из

главных разочарований сезона
стала ситуация с воронежским
защитником Александром
Черкесом, которая заверши�
лась досрочным расторжением

ПОД МОЩНЫМ ПРЕССОМ
Защитники «Факела» в 2011 году играли под сильным и постоянным давлением

контрактных обязательств пе�
ред началом лета. По большо�
му счету, Черкес относится к
разряду системообразующих
единиц, вокруг которых мож�
но строить конкурентоспособ�
ный коллектив.

Но в командных видах
спорта иногда случается, что
хороший игрок в конкретном
клубе не приживается. Имен�
но это и произошло с опыт�
нейшим защитником в «Фа�
келе». А что игровыми про�
блемами тут и не пахло,
Александр блестяще доказал
в «Нижнем Новгороде», куда
он перешел в летнюю дозая�
вочную кампанию, и орга�
нично вписался в состав ли�
дера ФНЛ. Отдавая должное
одному из лучших воронежс�
ких защитников за всю исто�
рию, отметим, что в этом
году он еще успел стать…
чемпионом Воронежской об�
ласти среди ветеранов в со�
ставе «Стрелы»!

После завершения первого
круга тренерский штаб воро�
нежцев к компании выстав�
ленных на трансфер добавил
защитников Зиновьева и Ко�
лесникова. Судя по всему, кап�
лей, переполнившей чашу тер�
пения, стало домашнее пора�
жение от «Химок», когда фор�
вард гостей Воскобойников
протащил мяч с центра поля
до штрафной и издевательски
расстрелял воронежского вра�
таря на 88�й минуте (0:1).

Так список не прижив�
шихся в «Факеле» квалифи�
цированных игроков оборо�
ны увеличился до трех пер�
сон. Здесь уже возникли
вопросы именно по игровым
качествам. Ведь при наличии
опыта у габаритных Зиновь�
ева и Колесникова наблю�
дался явный дефицит ско�
рости. Это и стало решаю�
щим фактором.

КВАРТЕТ
НОВИЧКОВ

В результате после первого
круга главному тренеру Кон�
стантину Сарсания и старше�
му тренеру Анатолию Байдач�
ному вновь пришлось ломать
голову над тем, как по�новому
выстроить оборону. Второй
раз за год. Стоит ли после
этого удивляться тому, что
среди новичков в летнюю
страду преобразований оказа�
лось сразу четыре защитника?

Впрочем, Житников пона�
чалу рассматривался больше в
качестве крайнего хавбека, но
ближе к осени стало ясно,
что его место в «Факеле» � на
правом фланге обороны.

Процесс выявления опти�
мального состава в защите
после долгого периода проб и
экспериментов фактически за�
вершился в сентябре. И выг�
лядел этот вариант так: слева
� Гапон, в центре � Логашов и
Михалев, о Житникове справа
мы уже упомянули.

Можете удивляться, но как
только данный квартет наи�
грал в этом сочетании опре�
деленное количество минут, у
«Факела» наметился каче�
ственный сдвиг в положи�
тельную сторону по всем на�
правлениям. И ведь что ин�

тересно: воронежцы не стали
меньше пропускать, зато
клубная копилка стала по�
полняться одним очком за
другим. Это ли не лучшее
доказательство того, что в
современном футболе атакует
и защищается вся команда?

КОРЕННОЙ
ПЕРЕЛОМ

Здесь необходимо сделать
весьма существенное уточне�
ние. По сути дела, на протя�
жении большей части сезона
воронежская оборона находи�
лась под постоянным и мощ�
ным давлением. Выглядело
это примерно так: не успевали
защитники разрядить обста�
новку, как следующая волна �
атак или контратак � накаты�
валась на штрафную «Факе�
ла». О том, как цеплялись за
мяч воронежские форварды, а
хавбеки в большинстве случа�
ев проигрывали подбор в цен�
тральной зоне, разговор у нас
еще впереди.

Отдуваться же за все дол�
гое время приходилось врата�
рям и защитникам. Поэтому
лично у меня даже рука не
поднимается винить оборон�
цев в ошибках, которые при
данном раскладе были, к со�
жалению, неизбежны. Вот
почему и не приходилось го�
ворить при таком положении
об участии в атакующих дей�
ствиях: тут бы со своей на�
грузкой справиться!

Коренной перелом наме�
тился к исходу лета, когда
быстрые Логашов и Гапон
добавили обороне «Факела»
мобильности, а более опыт�
ные Михалев и Житников �
стабильности и предсказуе�
мости. В результате каждый
из названных оборонцев на�
чал участвовать не только в
разрушении чужих атак, но и
в созидании своих. Голов в
активе защитников «Факела»
в 2011 году нет, но при стан�
дартах возможности для того,
чтобы поразить цель, у них
стали появляться.

Пожалуй, именно Михалев
стал в уходящем году самым
стабильным и надежным за�
щитником воронежского кол�
лектива. Причем, по мнению
главного тренера Константи�
на Сарсания, Алексей имеет
хорошие перспективы для
дальнейшего роста. В отно�
шении игроков молодежной
сборной России Гапона и Ло�
гашова об этом даже напоми�
нать не стоит. Другой вопрос:
останутся ли они в команде?

РЕЗЕРВ
ДЛЯ УСИЛЕНИЯ

Очевидно, что явно боль�
шего в «Факеле» ожидали от
Ибрагимова и Эдиева. Ква�
лификация этих игроков со�
мнений не вызывает, но
вписаться в тактические схе�
мы ни тому, ни другому
пока не удалось. Ключевое
слово здесь «пока». Следо�
вательно, именно в этом мо�
жет скрываться серьезный
резерв для усиления.

Отдельного внимания зас�
луживает 37�летний защит�
ник Александр Кудряшов,
чью роль в команде трудно
переоценить. И заключается
она не в выигранных едино�

Юрий ХОЛОДОВ

У русских принято считать, что при строительстве всегда
надо плясать от печки. А для футбольных специалистов и
болельщиков эта фраза уже давно является синонимом по�
стулата о том, что строительство любой команды начина�
ется с обороны. Поэтому проблемами организации и ком�
поновки защитных порядков в непроходимые редуты тре�
неры начинают заниматься в первую очередь.

Какое это все имеет отношение к «Факелу»? Да самое
прямое, ведь по сравнению с прошлым годом воронежская
оборона претерпела серьезные изменения. Зимой она была
перестроена первый раз. Причем на предсезонке тренерс�
кий штаб отказался от услуг воронежского воспитанника
Лавлинского. И к стартовым поединкам первенства коман�
да подошла с обоймой из восьми защитников, как тогда
виделось, � с двумя кандидатами на каждую позицию.

борствах, перехватах или ми�
нутах, проведенных на поле
в официальных встречах. Ве�
теран «Факела» проделывает
огромную работу, скрытую
от глаз болельщиков, но от
этого не менее значимую. Я
бы без обиняков причислил
Кудряшова к разряду играю�
щих тренеров команды. В
разработке тактики на игру
он участия, может, и не при�
нимает, зато является в кол�
лективе своеобразным ка�
мертоном, на который на�
страиваются более молодые
партнеры. В первую очередь
� по отношению к тому, как
профессионал должен пози�
ционировать себя в футболе,
и футбол в себе.

ДОЖДЕМСЯ
ВЕСТЕЙ

В середине декабря оце�
нивать перспективы даль�
нейшего прогресса «Факела»
в плане организации оборо�
нительных построений весь�
ма проблематично. Рискну
предположить, что к весне в
стане команды появится
еще один новый защитник.
При удачном раскладе, ка�
ковым видится приглашение
квалифицированного испол�
нителя в центральную зону,
Логашов сможет вернуться
на привычный фланг оборо�
ны. А это станет неплохим
подспорьем… для организа�
ции быстрых контратак.

Впрочем, пока это только
предположения. А чтобы
анализировать ситуацию бо�
лее конкретно, давайте
дождемся официальных со�
общений из стана команды,
которая совсем скоро начи�
нает подготовку к весеннему
этапу первенства ФНЛ.

Арсений Логашов

Адиль Ибрагимов

Ф
о

то
 А

н
то

н
а 

Б
О

Й
К

О
В

А

Ф
о

то
 А

н
то

н
а 

Б
О

Й
К

О
В

А



314 � 20 ДЕКАБРЯ 2011 / № 49 (913)

Юрий ХОЛОДОВ

ФУТБОЛЬНОЕ ЧУДО
При выборе кандидата для

интервью в номинации «воро�
нежские защитники» я решил
проигнорировать абсолютно
субъективные суждения по
принципу «лучший � худший»
и пошел по другому пути. А
направление выбрал такое,
чтобы вспомнить, какой эпи�
зод минувшего года с участи�
ем игрока обороны стал для
«Факела» самым знаковым с
позитивной точки зрения.
Можете спорить, но после уг�
лубленного анализа я сделал
однозначный выбор в пользу
одного из них.

Того, что случился в разгар
лета на глазах у воронежской
публики. 17 июля электрон�
ные часы табло Центрального
стадиона профсоюзов в Воро�
неже начали отсчитывать 13�ю
минуту кубкового поединка
«Факел» � «Краснодар», когда
было зафиксировано настоя�
щее футбольное чудо.

Штрафной удар на своей
половине поля, за централь�
ным кругом ближе к правой
бровке, у воронежцев вызвался
исполнить Алексей Михалев.
Футболисты неспешно рассре�
доточивались в центральной
зоне, а голкипер гостей даже
выдвинулся в район 11�метро�
вой отметки, чтобы пообщать�
ся со своим центральным за�
щитником. Для вратаря одна
из главных оплошностей �
прозевать момент удара, даже
с дальней дистанции. Городов
тот постулат проигнорировал,
и правый защитник «Факела»
незамедлительно его за это
наказал. Мяч, пущенный с
расстояния более 60 метров,
по крутой траектории сплани�
ровал в сетку за спиной пы�
тавшегося в отчаянном броске
спасти ситуацию краснодарс�
кого голкипера.

К тому моменту в 2011 году
воронежцы дважды открыва�
ли счет первыми и оба раза
праздновали успех. Третий
случай не стал исключением.
Благодаря чудо�голу Михале�
ва футболисты «Факела» по�
лучили отличный заряд поло�
жительных эмоций и при ве�
ликолепной поддержке зрите�
лей сумели убрать с кубковой
тропы клуб премьер�лиги из
Краснодара (2:1).

КОМАНДНЫЙ
ПРИОРИТЕТ

Впрочем, разговор с Алек�
сеем МИХАЛЕВЫМ при�
шлось начинать не с прият�
ных воспоминаний о том
кубковом успехе, а с первых
туров сезона�2011/12.

� О выступлениях «Факела»
в 2011 году мы хорошо знаем,
а как лично вы оцениваете
для себя минувший отрезок
первенства?

� Но я себя от команды не
отделяю, поэтому турнирные
приоритеты своего коллектива
всегда ставлю на первое место.
Следовательно, можно смело
говорить о том, что год полу�
чился не самый удачный. Как
и всем моим партнерам, по
ходу турнира пришлось испы�

Алексей МИХАЛЕВ:
ДЛЯ «ФАКЕЛА» СЕЙЧАС

ЧЕМ СПОКОЙНЕЕ, ТЕМ ЛУЧШЕ

тывать огромный психологи�
ческий стресс. «Факел» со
стартовых туров угодил в
«яму», из которой пришлось
очень долго выбираться. Здесь
сказалось много факторов, в
том числе и смена состава,
когда за год коллектив обно�
вился на 85 процентов. Из�за
этого все время не хватало вза�
имопонимания и сыгранности.
Так что в целом результат от�
рицательный. И в то же время
удачная игра в последних мат�
чах второго круга подарила
надежду. Состав стабилизиро�
вался, мы сыгрались, поэтому
новый год лично я встречаю с
хорошим настроением и сдер�
жанным оптимизмом.

ДОВЕРИЕ ТРЕНЕРОВ
� Между тем сезон�2011/12

вам пришлось начинать в запа�
се. Правда, затем вы не просто
вернулись в основу, но и твердо
застолбили за собой место в
стартовом составе. Откройте
секрет: благодаря чему?

� Доверию тренеров. Когда
его чувствуешь, словно крылья
вырастают, и ты готов горы
свернуть. Что касается старто�
вых туров, то я по этому пово�
ду не переживал. Выкладывал�
ся на тренировках, а это уже
дело тренера � решать, кому
выходить на поле с первых
минут. И если бы команда вы�
игрывала, я был бы готов
ждать своего часа в резерве.

� Свой шанс вы использова�
ли блестяще, а как пережили
перевод с края обороны в цен�
тральную зону?

� Нормально, мне же в
центре играть привычнее. Тут
надо постоянно анализиро�
вать ситуацию и предвосхи�
щать дальнейшие события:
куда правильно сместиться, в
какую зону выдвинуться для
подстраховки, как правильно
«поджать» своих хавбеков.
Когда же было нужно, бился
и на позиции крайнего защит�
ника. Здесь уже больше чел�
ночной работы с большим
объемом передвижений.

� А насколько для вас
важно общаться с партнера�
ми во время игры, обмени�

ваться подсказками?
� Это одно из обязатель�

ных правил защитника. Здесь
все мы учимся и перенимаем
опыт у нашего ветерана Алек�
сандра Кудряшова.

ЧТО�ТО НЕ ПОШЛО
� Алексей, а разница между

вторым и первым дивизионами
в глаза бросилась?

� Безусловно, в первую оче�
редь в быстроте мышления и
технической оснащенности.
Что во второй лиге может
пройти незамеченным, в пер�
вом дивизионе карается неза�
медлительно. Все это на поря�
док повышает степень ответ�
ственности каждого игрока.

� В этом году вы не забили
ни одного мяча в первенстве
ФНЛ. Предлагаю на выбор два
варианта ответа: не везло или
мало подключался к атакам,
потому что было не до этого.

� Выбираю первый. Удача в
этом году действительно час�
тенько обходила «Факел» сто�
роной. Вот и у меня было не�
мало возможностей отличить�
ся, но что�то не пошло. При�
чем у всей команды.

� В причинах разбираться не
пробовали?

� Это лучше получается у
тренеров. Я могу лишь сказать,
что трудно рассчитывать на
стабильность, когда начинает
год одна команда, а завершает
� совершенно другая.

� Чтобы добавить позитива,
давайте вспомним о том, как
вы записали на свой счет са�
мый красивый, на мой взгляд,
воронежский гол 2011 года,
когда со своей половины поля
со штрафного уложили мяч за
шиворот голкиперу «Краснода�
ра». Признайтесь честно: нано�
ся удар с 65�ти метров, дей�
ствительно хотели забить?

� Да, причем желание это
появилось давно. Сильный
удар с дальней дистанции для
меня проблемой не является,
только вот случая никак не
было. А тут не только заме�
тил, что после назначения
штрафного голкипер красно�
дарцев вышел из ворот, но и
почувствовал, что он не играет,

а наблюдает за происходящим.
Рискнул, и все удачно получи�
лось. Вообще�то, забивать все�
гда приятно, а когда твой гол
обеспечивает команде победу �
испытываешь еще большее
удовлетворение.

ТЕРПЕТЬ
И РАБОТАТЬ

� Жаль, что поводов для ра�
дости в уходящем году у по�
клонников «Факела» было ма�
ловато. Наблюдая за тем, как
некоторых болельщиков после
очередного проигранного матча
аж трясло от досады, я отлично
понимал, что футболистам в
данной ситуации приходится
тяжелее вдвойне. Что же по�
зволяло лично вам сохранять
присутствие духа?

� Позиция наших тренеров,
которые, несмотря ни на что,
продолжали спокойно рабо�
тать и всех подбадривать. А
еще сказались хорошие взаи�
моотношения в коллективе.
Никто не искал крайних или
виноватых, все продолжали
терпеть и работать. Без этого
до полной безнадеги было бы
рукой подать. Но мы выдер�
жали, не дрогнули. Значит,
было надо, чтобы «Факел»
прошел такое испытание.

� Наверное, и футбольная
атмосфера в  Воронеже не мог�
ла не сказаться.

� Конечно. Поддержка ко�
манды со стороны болель�
щиков была фантастическая.
При таком отношении стыд�
но играть спустя рукава. И я
не думаю, что в плане само�
отдачи к футболистам «Факе�
ла» могут быть претензии.
Все старались, но, как назло,
многое не получалось. Это
тем более обидно, что на
тренировках было очевидно,
что мы можем играть лучше.
Но психологический груз за�
дачи обязательно побеждать
в каждом матче долгое время
не давал возможности рас�
крепоститься и сыграть в
свою силу. Тем больше было
желание доказать не только
соперникам, но и самим себе,
что мы не зря столько сил
тратили на тренировках.

ФАКТОР
ПСИХОЛОГИИ

� Алексей, какие поединки,
по вашему мнению, стали для
«Факела» в 2011 году самыми
удачными?

� На ум сразу приходят по�
бедные кубковые игры против
«Краснодара» и «Волгаря�Газп�
ром». Складывается такое впе�
чатление, что за все невезение
первенства ФНЛ Фортуна ре�
шила выдать нам компенса�
цию в Кубке России, где хоро�
шая игра футболистов привела
«Факел» к положительному
результату. А вот в Саранске
нам отпраздновать успех не
удалось, хотя по содержанию
мы там показали футбол очень
приличного уровня. Даже в
меньшинстве моментами игра�
ли лучше, чем лидирующая в
ФНЛ «Мордовия».

� Алексей, а как объяснить
следующий факт: много матчей
воронежская команда уступила
с минимальной разницей в сче�

те, но ни одного финального
штурма, когда «Факел» на пос�
ледних минутах все силы бро�
сил бы в атаку, даже не вспом�
нишь. Что, не хватало уверен�
ности или, может быть,
спортивной наглости?

� Вот как раз спортивной
наглости игрокам «Факела» не
занимать. Здесь сказывался
фактор психологии: когда дол�
гое время команда идет на
последнем месте, уверенности
начинает не хватать. И потом,
сколько решающих мячей мы
пропустили на последних ми�
нутах или в компенсированное
время! А это всегда очень
сильный удар по самолюбию.
Лично у меня больших про�
блем с этим не было, а за всю
команду судить не берусь.

ОДИН ЗА ВСЕХ
� Как вы оцените нынеш�

ний уровень конкуренции в
«Факеле»?

� Как нормальный, ведь иг�
рает всегда тот, кто на данный
момент сильнее. А чтобы это
определить, есть тренировки и
официальные матчи.

� Так вам конкуренция меша�
ет или, может, подстегивает?

� Все обычно говорят, что
конкуренции не боятся. Но я
не хочу лукавить, каждый че�
ловек в жизни сталкивается с
подобными ситуациями и хоро�
шо знает ответ на этот вопрос.
Приятного здесь мало. Другое
дело, когда чувствуешь доверие
тренерского штаба и понима�
ешь, что кадровые решения
принимаются в интересах ко�
манды. Тогда люди в коллекти�
ве чувствуют себя единым це�
лым и готовы биться по прин�
ципу мушкетеров: «Один за
всех, и все за одного».

� Вслед за главным тренером
придется задать этот вопрос и
вам: а как же быть с конфлик�
том Хабарова и Клопкова, ко�
торый завершился в Саранске
удалением? Лично вы этот мо�
мент видели?

� Да, я шел рядом, и ника�
кого удара там не было. Гово�
рят, даже видеозапись смотрели
и ничего там не обнаружили.

� Представляю ваши ощуще�
ния, когда перед началом вто�
рого тайма арбитр показал Ха�
барову красную карточку.

� Главный судья даже кар�
точки не доставал, просто ска�
зал нашему полузащитнику
покинуть пределы поля. По�
этому несколько минут ушло
на то, чтобы разобраться, по�
чему мы остались в меньшин�
стве. Да уж, вспоминать об
этом обидно, ведь мы играли с
лидером на равных.

� А кто из соперников в
2011 году вам понравился
больше всего?

� «Мордовия» и «Нижний
Новгород».

ШАНСЫ
ЕСТЬ ВСЕГДА

� С точки зрения логики
шансов на сохранение прописки
в первом дивизионе у «Факела»
маловато, но при этом никто
не сомневается в том, что во�
ронежская команда будет сра�
жаться до последнего. Благода�
ря чему это происходит?

� Шансы на самом деле есть

всегда, даже в, казалось бы,
безнадежной ситуации. Поэто�
му мы сдаваться не собираемся.
До начала финального этапа
первенства у нас есть три меся�
ца, чтобы хорошенько подго�
товиться и встретить весну во
всеоружии. Надо настраиваться
так, чтобы выиграть все десять
оставшихся поединков. Это не�
легко, но вполне реально.

� Алексей, а кто, по вашему
мнению, является в «Факеле»
лидером по игре?

� Чтобы ответить на этот
вопрос, необходимо давать ха�
рактеристики своим партне�
рам, а я считаю это некоррек�
тным. А так, лидеры у нас в
составе есть, и не один.

� А по духу?
� Здесь мы все равняемся на

Кудряшова. Александр служит
отличным примером того, как
нужно относиться к делу,
уметь в нужный момент под�
сказать, поддержать словом, а
иногда и просто разрядить об�
становку шуткой.

МЫ НЕ ДРОГНУЛИ
� Самый кризисный период

года, во время домашних по�
единков с «Химками» и «Лучом�
Энергией», вы наблюдали со
стороны. Напомните, почему
вас тогда не было в составе.

� Сначала пропустил до�
машнюю игру с «Черномор�
цем» из�за лимитной желтой
карточки, а потом тренеры
приняли решение оставить
меня в резерве.

� И как восприняли ту ситу�
ацию со стороны?

� Почему со стороны? Я
был вместе с командой. Если
бы в тот трудный момент мы
не проявили чувство сплочен�
ности, все бы развалилось.

� Насколько я помню, фут�
болисты тогда обратились к
руководству клуба и поддержа�
ли свой тренерский штаб.

� Так и было. Лично я не
сомневался в том, что Кон�
стантин Сергеевич Сарсания и
Анатолий Николаевич Байдач�
ный должны продолжить ра�
боту в Воронеже. Ситуация
действительно была сложней�
шая, но мы не дрогнули.

� С задачей «Факела» на ве�
сеннем отрезке первенства ФНЛ
все понятно, а какую цель вы
ставите лично для себя?

� Как защитник, я должен
стремиться к тому, чтобы воро�
нежская команда как можно
меньше пропускала. Ведь если
в обороне будет полный поря�
док, то для победы может хва�
тить и одного забитого мяча.

� И последний вопрос. Что
лично вам больше по душе:
осторожная игра и победа с
минимальным счетом 1:0 или
бесшабашный футбол на
встречных курсах, два пропу�
щенных мяча и три гола «Фа�
кела» в ответ?

� Если скажу, что больше
нравится счет 3:2, то тем са�
мым обижу вратарей. Так что
я выбираю прагматичную по�
беду со счетом 1:0. Как будет
дальше, загадывать не берусь,
но для нас сейчас чем спокой�
нее, тем лучше. Надежность и
простота должны принести
хороший результат, вот к это�
му и будем стремиться.

Алексей МИХАЛЕВ. Родился 18 сентября 1983 года в Там�
бове. Студент 4�го курса Московского авиационно�техничес�
кого института. Защитник. Первый тренер � Валерий Василь�
евич Шарапов. Выступал за команды: «Спортакадемклуб»
(Москва), «Чкаловец�1936» (Новосибирск), «Витязь» (По�
дольск), «Губкин». Играл за сборную зоны «Центр» на турнире
«Надежда» (2006). Обладатель Кубка ПФЛ (2007). Лучший за�
щитник зоны «Центр» 2007 года. Рост � 188 см, вес � 83 кг. В
«Факеле» с августа 2010 года. Игровой номер «19».
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РОЖДЕСТВЕНСКИЙ КОНКУРС «ИГРОКА»
Дорогие болельщики!

Не успели мы с вами соскучиться по снежку и зимнему мо�
розцу, как северные ветры вновь завьюжили в средней поло�
се России. Как�то незаметно пролетели теплые деньки, ко�
торые в этом году были насыщены различными футбольны�
ми событиями по полной программе. Но осталось какое�то
чувство недосказанности, незавершенности. А ведь так и
есть: очередной футбольный год заканчивается, а самые ин�
тересные события текущего сезона ожидают нас в будущем.

Больше всего футбольных болельщиков в 2011 году по�
радовали попадание национальной сборной в финальную
часть Евро�2012 и возвращение нашего «Факела» в первый
дивизион российского футбола. Настоящий болельщик под
Новый год обязательно загадает, чтобы обеим командам в
будущем сопутствовала удача. Пожелаем этого и мы, тем
более, что на то есть объективные предпосылки.

Для вас � преданных, любящих и тонко чувствующих игру
болельщиков � мы начинаем традиционный XVI Рождествен�
ский конкурс «Игрока» от Николая Федорова.

На этот раз он посвящен европейскому футболу и будет со�
стоять из самой игры и серии послематчевых пенальти. При�
нять участие в конкурсе можно с любой стадии. Главное, чтобы
тренер поверил и выпустил вас на поле. А лучших и самых про�
зорливых по традиции ждут многочисленные призы.

Вам, как обычно, необходимо выделить любым способом
правильный на ваш взгляд ответ на предложенные вопро�
сы. Вырезав из газеты и заполнив купон (ксерокопии не при�
нимаются), вы должны отправить свои варианты (их число
не ограничивается) в редакцию до 26 декабря (по почтово�
му штемпелю) по адресу: 394036, Воронеж, ул. Студен�
ческая, 17. Спортивный еженедельник «Игрок».

Итоги конкурса будут подведены на Старый Новый год. По�
бедителей ждут рождественские призы и подарки от офи�
циальных спонсоров Евро�2012.

С наступающим Новым годом!
Удачи всем, здоровья и благополучия! СЕРИЯ ПЕНАЛЬТИ

А для того, чтобы наш виртуальный матч оказался интерес�
ным и сохранял интригу до Нового года, предлагаем вам при�
нять участие в серии послематчевых пенальти � своеобраз�
ной лотерее, для чего нужно угадать, с каким счетом 2 января
2012 года закончатся три матча английской премьер�лиги.

Манчестер Сити � Ливерпуль   ____:____

Ньюкасл � Манчестер Юнайтед  ____:____

Вулверхэмптон � Челси  ____:____

1. В каких городах Польши и Украины пройдут матчи Евро�2012?
Варшава, Краков, Вроцлав, Познань, Киев, Харьков, Львов

и Донецк
Познань, Варшава, Вроцлав, Гданьск, Киев, Донецк, Львов

и Харьков
Вроцлав, Варшава, Познань, Лодзь, Донецк, Киев, Луганск

и Львов

2. Сколько раз и в каких странах одновременно проводился
финал чемпионата Европы?

Два раза: в Бельгии и Нидерландах, в Австрии и Швейцарии
Три раза: в Швеции и Дании, в Бельгии и Нидерландах, в Ав�

стрии и Швейцарии
Три раза: в Бельгии и Нидерландах, в Австрии и Швейцарии,

в Польше и Украине

3. В каких годах чемпион Старого Света определялся с по�
мощью правила «Золотого гола»?

� 2004 и 2008
� 1992 и 2000
 �1996 и 2000

4. Кто из наших земляков отличился на последнем Кубке
Анри Делоне?

� Роман Шишкин, Иван Саенко
� Иван Саенко, Александр Бородюк
� Роман Шишкин, Валерий Шмаров

КУПОН УЧАСТНИКА
Фамилия, имя, отчество:_________________________________

Домашний адрес:________________________________________

__________________________________________________________

Контактный телефон:_____________________________________

5. Когда и какие сборные стран становились чемпионами
на домашних Евро?

1964 � Испания, 1968 � Италия, 2004 � Португалия
1964 � Испания, 1968 � Италия, 1980 � Италия
1964 � Испания, 1968 � Италия, 1984 � Франция

6. Когда впервые на европейских чемпионатах было при�
менено правило «Золотого гола»?

1996 год
1992 год
2004 год

7. Какой город�участник Евро�2012 ближе всех располо�
жен к Воронежу?

� Луганск
� Донецк
� Харьков

8. Как зовут братьев�близнецов из Польши и Украины (та�
лисманы Евро�2012)?

Златек и Златко
Славек и Славко
Марек и Марко

9. Что было нового на каждом последующем чемпионате Европы?
Каждый раз на Евро вводились новые правила для опреде�

ления победителя
Каждый раз на Евро команда хозяев получала новые привилегии
Каждый раз на Евро выступала хотя бы одна новая команда

10. Когда и где для выявления победителя Евро пришлось
прибегнуть к правилу «Серебряного гола»?

В 2004 в Португалии
Нигде и никогда
В 1984 во Франции

ИНИЦИАТИВА
ГРИГОРЯНА

По инициативе Александ�
ра Григоряна нынешней зи�
мой Александр Ушахин пе�
реедет из Владивостока в
Хабаровск и войдет в тре�
нерский штаб «СКА�Энер�
гии». До этого Ушахин прак�
тиковал с детскими, юно�
шескими, молодежными ко�
мандами, работал вторым
тренером «Луча�Энергии».

ПОМОЩНИК
ВЯЗЬМИКИН

Помощником главного тре�
нера владимирского «Торпе�
до» Александра Акимова на�
значен Дмитрий Вязьмикин.
Известный нападающий, в се�
зоне�2011/12 выступавший за
костромской «Спартак», при�
нял решение о завершении
игровой карьеры. Контракт с
Вязьмикиным подписан на
2,5 года, в его дальнейших
планах � учеба в ВШТ.

Тем временем на стадионе
«Торпедо» во Владимире пол�
ным ходом идут работы по
возведению дополнительных
трибун (чтобы вместимость
арены достигла отметки в
3000 зрителей), козырька и
наладке оборудования газо�
вой котельной для подогрева
искусственного поля. Рекон�
струкцию планируется завер�
шить к началу второго этапа
первенства ФНЛ.

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА ФНЛ

ХАБАРОВСК, ВЛАДИМИР И ОРЕНБУРГ
ОБНОВИЛИ ТРЕНЕРСКИЕ ШТАБЫ

НОВЫЙ ШТАБ
«ГАЗОВИКА»

Подписав контракт с орен�
бургским «Газовиком» в каче�
стве главного тренера, Роберт
Евдокимов без промедления
определился со своими асси�
стентами. Помогать ему в ра�
боте будут Арнольд Слабодич
и Платон Захарчук. Перед
новым тренерским штабом
поставлена задача сохранить
«Газовику» прописку в первом
дивизионе. 10 января команда
Оренбурга отправится на пер�
вый подготовительный сбор.

«ВОЛГАРЬ»
В ОТПУСКЕ

Футболисты астраханского
«Волгаря�Газпром» сейчас на�
ходятся в отпуске. Подготовка
к третьему кругу первенства
стартует 13 декабря, причем
ведущие игроки клуба получат
возможность продолжить от�
дых. Первый 10�дневный
сбор на клубной базе будет
посвящен оценке возможнос�
тей потенциальных новичков
команды.

БРЯНСК
УСИЛИВАЕТ АТАКУ

Линию атаки брянского
«Динамо» усилил 21�летний
форвард саратовского «Соко�
ла» Олег Поляков (2011 � 27
матчей, 4 гола), подписавший
контракт до лета 2014 года.

СМОТР РЕЗЕРВА
В Набережных Челнах под

руководством нового главного
тренера «КАМАЗа» Владимира
Клонцака до 23 декабря будет
проходить сбор ближайшего
резерва главной команды, чел�
нинских воспитанников, нахо�
дившихся на правах аренды в
командах второго дивизиона,
молодежи из дубля и перспек�
тивных воспитанников местной
ДЮСШ. Тем временем чел�
нинский защитник Андрей
Ложкин, вернувшийся в «КА�
МАЗ» из «Урала», для поддер�
жания формы решил потрени�
роваться в составе родного для
себя клуба «Зенит�Ижевск».

Пресс�служба «КАМАЗа»
обнародовала сроки и места
проведения сборов главной
команды: 16 января � 5 фев�
раля � Набережные Челны;
12�26 февраля � Турция, 4�16
марта � сбор в Турции.

С «УРАЛОМ»
ДО ВЕСНЫ

По словам президента «Ура�
ла» Григория Иванова, полуза�
щитник Олег Шатов не горит
желанием покидать клуб. Пер�
спективный хавбек молодеж�
ной сборной России проведет
сбор с ЦСКА, но весной про�
должит выступления в ФНЛ, а
если будет решена задача по
выходу в премьер�лигу, то про�
длит контракт с «Уралом».

Отметим, что Александр
Побегалов, недавно возгла�

вивший команду Екатерин�
бурга, официально контракт
пока не подписал. «Урал»,
скорее всего, не будет про�
длевать соглашения с полуза�
щитниками Николаем Саф�
рониди и Евгением Ятченко.

«ДОГОВОРНЯКИ»
ОТ 5 ДО 50

МИЛЛИОНОВ
Российский футбольный

союз утвердил Положение об
Экспертном совете при прези�
денте РФС по выявлению до�
говорных матчей в футбольных
соревнованиях, проводимых под
эгидой РФС. Внесены измене�
ния в положения Дисциплинар�
ного регламента, касающиеся
организации договорных мат�
чей. Нарушители, чья вина бу�
дет подтверждена заключением
Экспертного совета, будут нака�
зываться: физические лица �
штрафом в пять миллионов
рублей, дисквалификацией фут�
болиста на срок от года до двух
лет и/или запретом заниматься
деятельностью, связанной с
футболом (от 3 лет до пожиз�
ненного срока); юридические
лица (клубы) � штрафом в раз�
мере 50 миллионов рублей,
снятием 15 очков, лишением
завоеванных наград, исключе�
нием из числа участников со�
ревнований на текущий сезон
и/или переводом клуба в низ�
ший по рангу дивизион.

Подготовил
Юрий ХОЛОДОВ.

16 декабря в 12.00 в Музее спорта Центрального стадио�
на профсоюзов состоится подведение итогов первенства
областного спортивного клуба профсоюзов памяти Прося�
ного сезона 2011 года.

КТО ЛУЧШИЙ?
В список из 14 кандидатов на звание лучшей команды 2011

года � премия «Laureus» � из разных видов спорта попали три
футбольных коллектива: испанская «Барселона», сборная
Уругвая и женская сборная Японии. Остальные претенденты:
«Бостон Брюинз» (хоккей, НХЛ), сборная Новой Зеландии
(регби), сборная Франции (гандбол, мужчины), сборная Анг�
лии (крикет, мужчины), сборная Индии (крикет, мужчины), сбор�
ная Китая (настольный теннис, мужчины), сборная Китая
(прыжки в воду, мужчины), «Даллас Маверикс» (баскетбол,
НБА), «Грин Бэй Пэкерс» (американский футбол, НФЛ), «Оберн
Тайгерс» (американский футбол) и «Ред Булл» («Формула�1»).

ФУТБОЛЬНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП
УКРАИНА

Президент премьер�лиги Виталий Данилов переизбран на два года.
ШОТЛАНДИЯ

Игроки «Хартса», не получающие зарплату, предложили руководству на�
циональной лиги направить на погашение долгов доходы от трансляций и другие
коммерческие выплаты.

С «Селтика» снято обвинение за скандирование фанатов команды речевок, поддер�
живавших Ирландскую республиканскую армию в матче против «Хайберниана».

ГРЕЦИЯ
Из�за тяжелого финансового положения футболисты АЕК не получают зар�

плату, а руководство клуба ведет поиск инвестора.
АРГЕНТИНА

«Бока Хуниорс» стала чемпионом страны.
36�летний полузащитник «Эстудиантеса» Хуан Себастьян Верон отложил

прощание с футболом на полгода. Об этом его попросили партнеры по команде.
БРАЗИЛИЯ

Нападающий «Сантоса» Неймар признан лучшим игроком чемпионата страны.
УЗБЕКИСТАН

Главный тренер национальной сборной Вадим Абрамов награжден орденом
«Дустлик» за заслуги перед отечеством.

АНГОЛА
17�летний подросток застрелил отца в результате спора перед матчем

чемпионата Испании между «Реалом» и «Барселоной».
GOLDEN BOY

Лучшим молодым игроком Европы по версии итальянской газеты Tuttosport стал
полузащитник сборной Германии и дортмундской «Боруссии» Марио Гетце. Од�
ним из претендентов на эту награду был полузащитник ЦСКА Георгий Щенников,
одержавший победу по итогам голосования болельщиков.

ЕВРО+2012
По решению УЕФА изменен регламент чемпионата. В случае экстренно�

го прекращения матч будет доигран на следующий день с минуты остановки и
с учетом всех произведенных замен.
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МИНИ�ФУТБОЛ // ЧЕМПИОНАТ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ ПАМЯТИ Г.А.СУХОМЛИНОВА

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА. ГРУППА «А»

И В Н П М О

1. Респект Воронеж 9 8 1 0 49�17 25

2. Колос�1 Калачеевский р�н 9 8 1 0 52�26 25

3. Химик�Россошь�2 9 6 0 3 48�24 18

4. Мастер Сварщик Воронеж 9 5 1 3 28�30 16

5. Пионер Воронеж 9 5 0 4 27�30 15

6. ВИ МВД Воронеж 9 4 0 5 29�29 12

7. Айсберг Воронеж 9 3 0 6 33�44 9

8. Выбор�Курбатово�Д 9 2 1 6 26�39 7

9. ВАИУ Воронеж 9 2 0 7 29�58 6

10. Ника Никольское 9 0 0 9 25�49 0

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА. ГРУППА «Б»

И В Н П М О

1. Дон�Подгорное Воронеж 9 8 0 1 53�18 24

2. Выбор�Курбатово 9 7 1 1 49�28 22

3. Хопер Новохоперск 9 6 2 1 61�32 20

4. Планета�Алко Воронеж 9 6 1 2 41�29 19

5. Максима Воронеж 9 5 0 4 42�27 15

6. Академия Отдыха Воронеж 9 4 1 4 45�33 13

7. Каток Воронеж 9 3 0 6 40�50 9

8. Маслопродукт Верхняя Хава 9 1 2 6 38�64 5

9. Колос�2 Калачеевский р�н 9 1 0 8 27�60 3

10. Авангард Воронеж 9 0 1 8 12�67 1

Чемпионат вышел на фи�
нишную прямую � совсем ско�
ро, 21 декабря, мы узнаем имя
сильнейшей мини�футбольной
команды уходящего года. По
итогам группового этапа из
борьбы за медали выбыло 12
команд, в итоге осталось толь�
ко восемь сильнейших коллек�
тивов, которым в битвах на
вылет предстоит оспорить мес�
та на пьедестале почета.

В прошедший уик�энд были
разыграны три путевки в чет�
вертьфинал. «Планета�Алко»
уже в субботу смогла оставить
за бортом медальной битвы
«Максиму», у которой были
мизерные шансы на выход в
плей�офф. А в группе «А» два
вакантных билета в следующий
этап турнира достались дубле�
рам россошанского «Химика» и
коллективу с весьма оригиналь�
ным названием «Мастер Свар�
щик», оставившему вне 1/4 фи�
нала крепкие «Пионер» с «Ай�
сбергом» и сыгранную сбор�
ную ВИ МВД.

Сергей БОГАЧЕВ.

ДОН�ПОДГОРНОЕ �
ХОПЕР 7:1 (3:1)

Голы: Зенин, 5 (1:0). Егурнев, 14
(1:1). Константинов, 17 (2:1).
Юськин, 20 (3:1). Леденев, 27
(4:1). Гутько, 28 (5:1). Юськин,
41 (6:1). Березин, 50 (7:1).
Обе команды к моменту

личного противостояния уже
застолбили за собой место в
четвертьфинале � разговор на
высоких тонах шел лишь о
том, кто окажется выше в тур�
нирной таблице, и, соответ�
ственно, получит на следую�
щей стадии турнира соперника
попроще. В первой четверке у
«Хопра» на площадку вышли
ребята, игравшие и играющие
за команды мастеров большого
футбола: Лавлинский, Чернавс�
кий, Столповский и Михин, �
но быстрый гол им соорудить
не удалось. «Дон�Подгорное»
грамотно держал оборону, а
при малейшей возможности
быстро и резко контратаковал.

Хозяева и открыли счет: во�
ронежцам удалась кинжальная
атака, на прострел от левой
бровки Кретинина откликнул�
ся Зенин, примчавшийся к
дальней штанге, � 1:0. «Хопер»
и ухом не повел: подопечные
Владимира Андрианова, нако�
лотившие к тому времени 55
голов в семи матчах, взяли
гроссмейстерскую паузу, при�

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ВОСЬМЕРКА
Никто из участников плей�офф на предварительном этапе не избежал потери очков

смотрелись к сопернику и
лишь спустя 11 минут ответили
голом. Михин проскочил на
правом фланге мимо защитни�
ка и выкатил мяч под удар
Егурневу � 1:1. Развить успех,
однако, «Хопер» не сумел. Бо�
лее того, до перерыва пропус�
тил еще два мяча: Константи�
нов мощно пробил верхом, а
Юськин хитро � низом.

Во втором тайме в воротах
«Хопра» Хлыстов заменил Се�
лезнева, но и ему трижды
приходилось доставать мяч из
сетки. «Дон�Подгорное», что
называется, «поймал игру».
Действующему чемпиону об�
ласти по большому футболу
удалось сделать то, что ранее
никому не удавалось, � навя�
зать фавориту свои условия.
Воронежцы Леденев, Гутько,
Юськин и Березин прекрас�
ные моменты для взятия чу�
жих ворот использовали, а вот
новохоперцы Егурнев, Раковс�
кий и Михин � нет. В итоге
счет вырос до крупного.

В спорткомплексе «Энергия»
после окончания ярмарки ин�
дийских товаров вновь включи�
ли электронное табло, которое
беспристрастно зафиксировало,
что за семь минут до конца
матча обе команды набрали по
пять фолов и «дабл�пенальти»
им не избежать. Но все�таки
зря надеялись болельщики на
пиршество голов. «Дончане» в
последний отрезок поединка
играли предельно аккуратно, а

«Хопер» ошибся лишь один
раз, но Милованов с 10�метро�
вого угодил в штангу.

Евгений МАРТЫНОВ.

ПЛАНЕТА�АЛКО �
ВЫБОР�КУРБАТОВО

4:1 (2:1)
Голы: Чепель, 11 (1:0). Морозов,

16 (1:1). Бутенко, 22 (2:1). Че�
пель, 37 (3:1). Чепель, 44 (4:1).
В преддверии решающих

матчей на «Планете�Алко»
было решено сменить часть
экипажа. Почти половина со�
става вернулась домой, а на
смену пришли более опытные
и искушенные в противостоя�
ниях «астронавты». В каждом
действии новобранцев чувство�
вался класс, уверенность и на�
дежность. Пяти минут не про�
шло, как я поймал себя на
мысли, что именно эта коман�
да дойдет до финала. Лихие
атаки «Выбора», который ста�
вит перед собой задачу борьбы
за медали, раз за разом разби�
вались о грамотную оборону
«Планеты�Алко».

Соперники курбатовцев не
спешили доказывать, что они
сильнее, но периодически со�
здавали проблемы вратарю
«Выбора» Позднякову. Гладко
выбритый Храбров, на голове
которого отражались блики от
всех люминесцентных ламп
«Энергии», стал главным дей�
ствующим лицом футбольного
спектакля. Благодаря отлич�
ной технике, которой он вла�

деет в совершенстве, Алек�
сандр трижды выводил парт�
неров на ударную позицию.
Две его передачи были не ис�
пользованы Щербаком и Бу�
тенко, а третий выверенный
пас стал результативным � его
воплотил в гол Чепель.

«Выбору�Курбатово» понадо�
билось пять минут, чтобы вы�
ровнять положение. Морозов
начал атаку от своих ворот, его
партнеры разбежались по кра�
ям, оттянули обороняющихся
на себя, а Морозов смачно
пробил со средней дистанции �
Дрожжин этого явно не ожи�
дал, и счет стал равным. При
ничейном результате команды,
в принципе, и должны были
уйти на перерыв, но в концов�
ке тайма Щербак собрал перед
собой двух защитников курба�
товцев и неожиданно для всех
аккуратно пяточкой выкатил
мяч под удар Бутенко. По�
здняков спасти команду от
гола никак не мог: очень нео�
жиданно и красиво все улег�
лось в секундный интервал.

Начался второй тайм, и «Вы�
бор» пошел вперед. Первая
пятиминутка должна была ре�
шить многое, если не все. Кур�
батовцы остервенело атаковали,
но защитные порядки «Плане�
ты» стояли крепко, да и голки�
пер «Алко» Дрожжин был на
высоте: отразил не только
мощный выстрел Литвинцева,
но и выверенный до сантимет�
ра удар Андриянова.

Судьба матча была решена
в середине тайма. «Выбор»
пошел в атаку, но ошибка в
центре поля привела к тому,
что трое ребят «Планеты»
вышли против одного защит�
ника. Реализовать представив�
шийся шанс забить большого
труда им не составило. Курба�
товцы до последних секунд
пытались исправить положе�
ние, бились до конца, но «ас�
тронавты» уверенно контро�
лировали ход матча. А после
того, как Чепель в падении
замкнул длинную диагональ�
ную передачу, вопрос о побе�
дителе был окончательно
снят с повестки дня � 4:1.

Евгений МАРТЫНОВ.

Группа «А»
8�й тур.  Колос�1 � Респект 2:2

(Дубровин, А.Панарин � Черников,
Брагин), ВИ МВД � Химик�Россошь�
2 2:3 (Фомин, Калашников � Ипать�
ев, Трунов, Корнев), Выбор�Курбато�

РАСПИСАНИЕ ПЛЕЙ�ОФФ
СК «Центральный», ул. Студенческая, 17

1/4 финала. 17 декабря. 1. Выбор�Курбатово � Химик�Рос�
сошь�2 (16.30). 2. Колос�1 � Хопер (17.30). 3. Респект � Плане�
та�Алко (18.30). 4. Дон�Подгорное � Мастер Сварщик (19.30).

1/2 финала. 18 декабря. Победитель 3 � Победитель 1
(14.30), Победитель 4 � Победитель 2 (15.30).

СОК «Энергия», ул. Ворошилова, 1а
Стыковые матчи. 17 декабря. За 9�е место. Пионер � Мак�

сима (13.00). За 11�е место. ВИ МВД � Академия Отдыха (16.00).
За 13�е место. Айсберг � Каток (14.00). За 15�е место. Выбор�
Курбатово�Д � Маслопродукт (15.00). За 17�е место. ВАИУ � Ко�
лос�2 (17.00). За 19�е место. Ника � Авангард (13.00).

10 декабря на 44�м году жизни после тяжелой болезни

скончался помощник президента ФК «Энергия» (Воронеж)

по безопасности Олег Николаевич ПОПОВ. Соболезно�

вания родным и близким покойного.

во�Д � Ника 4:3 (Дробышев�3, Прасо�
лов � Иванов�2, Даниил Гриднев), Ай�
сберг � Пионер 2:4 (Козлов, Тишани�
нов � О.Парамонов�2, Я.Парамонов,
Крайнов), Мастер Сварщик � ВАИУ
7:3 (Камынин�2, Рязанцев, Костин,
Цицилин, Бороздинов,  Нелюбов �
Северухин�2, Ольман).

9�й тур. Респект � ВИ МВД 7:4
(Аверьянов�4, Тихонов�2, Князев �
Пелевин, Катанов, Власюк, Копылов),
Колос�1 � Выбор�Курбатово�Д 9:7
(А.Панарин�3, Капустин�3, Смирнов,
Манохин, Вышегородцев � Прасолов�
4, Тикоцкий�2, Николаев),  Химик�
Россошь�2� Айсберг 10:2 (Ипатьев�3,
Глушков �2 ,  Корнев �2 ,  Старунов ,
Прудников, Дмитровский � Якунин,
Козлов), Ника � Мастер Сварщик 3:8
(Даниил Гриднев�3 � Ожерельев�3,
Рязанцев�2, Цицилин�2, Борозди�
нов), Пионер � ВАИУ 5:3 (Конев�2,
О.Парамонов, Толмачев, Ходов � Оль�
ман, Кештов, Северухин).

Группа «Б»
8�й тур. Дон�Подгорное � Хопер 7:1,

Планета�Алко � Выбор�Курбатово 4:1,
Каток � Академия Отдыха 4:6 (Артемь�
ев, Еременко, Бобрешов, Щеголев �
Пенин�2, Болотов, Соловьев, Кольцов,
Гошко), Маслопродукт � Максима 4:6
(Деев�2, Боев�2 � Санин�3, Соловьев,
Брагин, Шалаев), Колос�2 � Авангард
3:1 (Абрамов�2, Остапенко � Петров).

9�й тур. Хопер � Планета�Алко 5:5
(Егурнев�3, Раковский, Лавлинский
� Щербак�2, Чепель, Бутенко, Земле�
дельцев), Дон�Подгорное � Каток 7:1,
Выбор�Курбатово � Маслопродукт 9:4
(Литвинцев�3, Анохин�2, Морозов,
Алексеев, Елисеев, Перехода � Горин�
2, Щеголев�2), Академия Отдыха �
Колос�2 12:3 (В.Кулешенко�4, Коль�
цов�3, Пузиков�2, Радинович�2, Гош�
ко � Остапенко�2, Абрамов), Макси�
ма � Авангард 11:3 (Соловьев�4, Але�
хин�2, Шалаев�2, Смирнов�2, Санин
� Татаринцев�2, Беляев).
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12 декабря на 64�м году жизни скоропостижно скончал�

ся директор СК «Центральный» Геннадий Павлович ПРИ�

ХОДЬКО. Областной спортивный клуб профсоюзов скор�

бит о безвременной утрате и выражает соболезнования

родным и близким покойного.

21 декабря в 12.00 в офисе городской федерации футбола
(ул. Студенческая, 17, легкоатлетический манеж Централь�
ного стадиона профсоюзов) состоится совещание предста�
вителей команд, желающих принять участие в открытом чем�
пионате Воронежа по мини�футболу (3 января � 17 марта).

Телефоны для справок: 229�42�26, 8�910�248�56�40.

16 декабря в СКЦ «Согдиана» (ул. Цимлянская, 3) состоит�
ся подведение итогов турниров, проводимых федерацией
футбола Воронежской области. В рамках этого мероприя�
тия пройдет совещание представителей команд, желающих
участвовать в зимнем первенстве области�2012.

Телефон для справок: (473) 252�15�77.

ШАХМАТЫ. Открытое пер�
венство города по быстрым
шахматам среди инвалидов.
1. км Виктор Полянский (7 из 9).
2. Станислав Косякин (7). 3.
Владимир Гречишкин (6,5). По
общему заболеванию. 1. Иван
Новиков (6,5). По зрению. 1.
Александр Ревенков (6,5). По
слуху. 1. Валериан Гуров (5,5).
С повреждением опорно�дви�
гательного аппарата. 1. Вла�
димир Шумский (5).

Предлагаем вашему внима�
нию блиц�интервью с победи�
телем турнира Виктором ПО�
ЛЯНСКИМ.

� Поздравляю с успехом.
В последнее время ваше имя
фигурирует в списках при�
зеров в соревнованиях не
только среди инвалидов.

� Вы правы. Это результат
настойчивой и плодотвор�
ной работы в области шах�
мат. Стараюсь всегда быть в
курсе новинок.

� Это похвально. А компью�
терная подготовка помогает?

� Когда�то Гарри Каспаров
высказал мысль о том, что с
компьютерами у шахматистов
полный порядок, а вот с голо�
вой не всегда получается... Это
я к тому, что к компьютеру еще
и голова нужна.

� Звучит убедительно. А как
быть с психологической ус�
тойчивостью?

� Немаловажный фактор.
Подготовка к конкретному со�
пернику имеет большое значе�
ние. Я уделяю большое внима�
ние этому компоненту.

ШАХМАТЫ.  Чемпионат
области по быстрым шахматам,
посвященный ученому�лесово�
ду Георгию Морозову (1867�
1920). Бобровский район.
1. Анатолий Павчун (Бобров�
ский район). 2. Алексей Рома�
щенко (Каменский район). 3.
Александр Горбачев (Лискин�
ский район).

РУССКИЕ ШАШКИ. Коман�
дное первенство Воронежс�
кой области среди инвалидов
по зрению. 1. Воронеж�1
(12,5 из 15). 2. Бутурлиновка
(12). 3. Воронеж�2 (8). 4. Рос�
сошь (6). 5. Школа�команда
№ 1 (4). 6. Школа�команда №
2 (2,5). Личный зачет. Воро�
неж�1. 1�я доска.  Евгений Ни�
кулин (4,5 из 5, 1�е место). 2�
я доска.  Римма Шарыкина
(4,5, 1�2�е). 3�я доска. Алек�
сандр Ревенков (3,5, 2�е). Бу�
турлиновка. 1�я доска. Анато�
лий Комаров (3, 3�е). 2�я дос�
ка. Сергей Гениевский (4,5, 1�
2�е). 3�я доска. Алексей Про�
шунин (4,5, 1�е). Воронеж�2.
1�я доска. Александр Ломовс�
кой (4, 2�е). 2�я доска. Нико�
лай Михалкин (2,5). 3�я доска.
Борис Гребенкин (1,5).

� В соперничестве с бутур�
линовскими шашистами мы
все�таки склонили чашу весов
в свою пользу, � рассказывает

капитан команды Воронеж�1,
кандидат в мастера Евгений
НИКУЛИН. � И это несмотря на
то, что в личном матче мы им
проиграли. Но именно после�
дний тур оказался решаю�
щим. И все могло сложиться с
точностью наоборот.

� Везет сильнейшим. Вот
вам, например, повезло,
когда 30 лет назад выигра�
ли чемпионский титул в
первенстве Воронежской
области среди здоровых
спортсменов.

� Ну, это не совсем так. Все�
таки я очень серьезно гото�
вился к тому турниру. Соперни�
ки думали взять меня голыми
руками, но не получилось.

� Как оцените выступления
школьных команд?

� Они сражались отчаянно,
но вот опыта им не хватило. Но
у школьников еще все впере�
ди, было бы желание.

Александр СЛЕПЦОВ.
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МАГАЗИНЫ
ОТДЕЛОЧНЫХ
МАТЕРИАЛОВ
«СОГДИАНА»

В ВОРОНЕЖЕ:
   ДОНБАССКАЯ, 21

т. 277�30�16
ДИМИТРОВА, 120

т. 247�55�74

Игорь Александрович ГРУДИН
Родился 15 июня 1945 года в Воркуте. Мастер спорта СССР по баскетболу.

На профессиональном уровне выступал за московский «Спартак» (первая
лига чемпионата СССР). В 1970 году завершил игровую карьеру, стал рабо!
тать детским тренером на женском отделении Тимирязевской спортшколы.
После этого возглавлял московские сборные команды девушек, с 1986 года
стал работать тренером женских молодежных сборных СССР.

Заслуженный тренер России. Главный тренер женской сборной России
(1994!95, 2004!08). Под его руководством главная команда страны завое!
вала все комплекты наград на чемпионатах Европы ! «золото» (2007), «се!
ребро» (2005) и «бронзу» (1995), стала второй на чемпионате мира 2006
года в Бразилии и заняла третье место на Олимпиаде!2008. После Игр в
Пекине ушел с поста главного тренера сборной страны. Четырехкратный
лауреат премии РФБ «Золотая корзина» в номинации «Лучший российский
тренер, работающий с женскими командами» (2005!08).

В конце 90!х годов ХХ века Игорь Грудин успешно практиковал во
Франции, где возглавлял следующие команды: «Шаль Лизо», «Тарб»,«!
Мондевиль», с которыми дважды выигрывал Кубок страны и становился
призером  национального чемпионата.

На протяжении нескольких лет возглавлял самарский клуб ВБМ!СГАУ
(2003!07), который был позже переименован в ЦСКА и переехал в Москву.
Вместе с этой командой трижды кряду выигрывал в чемпионатах России
(2003/04 ! 2005/06), столько же раз завоевывал Кубок страны (2004, 2006!
07). Под руководством Игоря Грудина ВБМ!СГАУ в 2005 году добился побе!
ды в сильнейшем клубном турнире Старого Света ! Евролиге ФИБА. К тому
же самарский коллектив с этим наставником стал в 2003 году первым побе!
дителем Кубка мира среди женских клубных команд, а затем трижды ста!
новился сильнейшим в турнире Мировой лиги (2004!05, 2007).

Некоторое время в сезоне!2008/09 Игорь Грудин занимал пост спортив!
ного директора ЖБК ЦСКА (Москва), но, после того как в январе 2009 года
клуб покинул главный тренер команды Гундарс Ветра, возглавил армейс!
кий коллектив, который привел к завоеванию бронзовых медалей в чемпи!
онате страны. В октябре 2009 года ЖБК ЦСКА (Москва) из!за финансовых
проблем прекратил свое существование ! команда снялась со всех россий!
ских и европейских турниров. После этих событий Игорь Грудин завершил
свою тренерскую карьеру ! сейчас именитый баскетбольный специалист
живет во Франции, на юге страны в городе Ницца.

Игорь ГРУДИН:
В ВОРОНЕЖЕ

МОЖНО СОЗДАТЬ
СУПЕРКЛУБ

Сергей БОГАЧЕВ

Не так давно президент мужской
баскетбольной команды «Согдиана�
СКИФ» Олег Сехниев узнал, что в
Воронеж с частным визитом прибыл
один из самых именитых наставни�
ков женской сборной страны �
Игорь Грудин. В одной из бесед Олег
Ираклиевич поделился данной инте�
ресной информацией и с корреспон�
дентом «Игрока». Сей факт, конечно
же, сильно заинтересовал вашего по�
корного слугу: не каждый день вы�
падает шанс поговорить с главным
тренером национальной сборной
страны, пусть даже и бывшим.

Свое знакомство с воронежским
баскетболом Игорь Грудин начал с
посещения матча первенства страны
среди мужских команд. Тогда, в пос�
ледний день осени, «Согдиана�
СКИФ» на площадке спорткомплек�
са ВГИФК неожиданно уступила
майкопскому «Динамо�МГТУ» �
62:69. В тот раз быстро удалось до�
говориться с Игорем Грудиным об
интервью, которое должно было со�
стояться на следующий день � 1 де�
кабря. Правда, та встреча сорвалась:
Игорь Александрович приболел и
приехать на повторный матч команд
Воронежа и Майкопа не смог.

Казалось, что побеседовать с экс�
наставником женской сборной уже
не удастся, но… В минувшую пятни�
цу, 9 декабря, Игорь Грудин прочитал
в новом корпусе нашего института
физкультуры небольшую лекцию для
тренеров воронежской СДЮСШОР
№ 9. Вот после этого мероприятия
корреспонденту «Игрока» и удалось
пообщаться с Игорем Грудиным.

ИЛИ ВСЕ, ИЛИ НИЧЕГО
� Игорь Александрович, в преддве�

рии нашей беседы кропотливо соби�
рал на вас досье в интернете, где ин�
формации о вашей персоне не так�то
уж и много. Знаю, что родились вы
на Севере � в Воркуте, � долгое вре�
мя разрывались между хоккеем и
баскетболом. Лишь служба в армии,
которую вы проходили в Западной
группе советских войск в Германии,
помогла вам отдать предпочтение
баскетболу. Потом на протяжении
нескольких лет вы выступали в пер�
вой лиге чемпионата СССР за мос�
ковский «Спартак». Завершив игро�
вую карьеру, перешли на тренерскую
работу. Причем сделали это в до�
вольно раннем возрасте � в 25 лет.
Чем был продиктован такой шаг?

� Тут имело место несколько при�
чин. Во�первых, я понял, что не ста�
ну уже игроком высокого класса, не
смогу пробиться в лучшие команды
страны, в сборную СССР. Не видел

особых перспектив. Можно, конечно
же, было попробовать попасть в со�
став какого�нибудь клуба высшей
лиги, но… Я всегда ставил перед со�
бой высокие цели: или все, или ниче�
го. Уже в том возрасте осознал, что
мой уровень мастерства достаточно
лимитирован, и решил, что лучше бу�
дет заняться тренерской деятельнос�
тью и постараться добиться каких�то
серьезных результатов на этом по�
прище. Во�вторых, меня постоянно
тревожило травмированное колено.
Это, как вы понимаете, не позволяло
прогрессировать, сдерживало мой
профессиональный рост. Я не мог
тренироваться на полную катушку,
что сильно сказывалось на игровых
качествах. Правда, не травма стала
первопричиной перехода к тренерс�
кой деятельности. Именно в 25 лет
понял � нужно что�то менять.

� Как складывалась ваша тренерс�
кая карьера, пиком которой стала
работа в главной команде страны?

� Обычно у нас до уровня настав�
ников национальных сборных дохо�
дят звезды того или иного вида
спорта. Я таковым, как вы поняли,
не являюсь � достиг уровня мастера
спорта, выступал в первой союзной
лиге. Свою тренерскую карьеру начал
с низов � на протяжении пяти лет
работал в Тимирязевской спортивной
школе. Потом пришло первое повы�
шение � получил назначение возглав�
лять сборные Москвы по некоторым
возрастам. А в 1986 году стал рабо�
тать на уровне сборных команд
СССР � сначала тренировал юнио�
рок, затем баскетболисток чуть по�
старше. В общем, всю свою тренерс�
кую карьеру посвятил работе с женс�
кими командами. Прошел все уни�
верситеты: от рядового детского
тренера добрался до поста наставни�
ка национальной сборной России.

ПЕРВЫЙ УСПЕХ �
САМЫЙ ВАЖНЫЙ

� В вашей коллекции трофеев в
ранге наставника главной команды
страны масса наград. Какая из этих
медалей самая ценная?

� Конечно же, это моя первая ме�
даль, полученная в качестве главного
тренера женской сборной России �
«бронза» чемпионата Европы 1995
года, который проходил в Чехии. Вы,
конечно же, спросите: а почему?
Россия � своеобразная страна. Когда
в 1992 году на барселонской Олим�
пиаде женская команда СНГ (на Иг�
рах в Испании после распада СССР
участвовали спортсмены, выступав�
шие под флагом Содружества незави�
симых государств � прим.ред.) боро�
лась за медали высшего достоинства,

новоявленные российские спортив�
ные функционеры, не дождавшись
окончания соревнований, собрали
совещание и утвердили на посту
главного тренера сборной Анатолия
Мышкина. Если кто забыл, то на�
помню, что в Барселоне наши со�
отечественницы�баскетболистки, ко�
торых возглавляли Евгений Гомельс�
кий и Вадим Капранов, стали обла�
дательницами золотых медалей. В
общем, вернулись из Испании наши
тренеры в ранге олимпийских чем�
пионов, но, правда, уже безработны�
ми. Ведь никто же не верил, что на�
шим девчонкам в 1992 году удастся
стать сильнейшими на Играх в Бар�
селоне. На следующий год состоял�
ся дебют сборной России, которая
приняла участие в финальном тур�
нире чемпионата Европы в Италии.
Тогда, кстати, в решающей стадии
континентального первенства награ�
ды оспаривали восемь лучших ко�
манд Старого Света, наша сборная,
которую возглавлял Мышкин, заня�
ла предпоследнее, седьмое, место.
На тот момент Евгений Гомельский и
Вадим Капранов, наверное, обидев�
шись на спортивных функционеров,
уехали работать за рубеж � в Изра�
иль и Францию, соответственно.
После неудачи на Евро�1993 в сбор�
ной решили сменить тренера � Ана�
толия Мышкина отправили в отстав�
ку. Долго искали кандидатов на ва�
кантную должность и в итоге оста�
новили свой выбор на моей персоне.
На тот момент я работал со сборной
кадеток. Мне тогда поставили задачу
завоевать путевку на Олимпиаду в
Атланту. С этой целью я справился �
на чемпионате Европы в чешском
Брно российская команда завоевала
«бронзу», и меня благополучно от
должности главного тренера сбор�
ной освободили (улыбается). Прав�
да, на Олимпийские игры я поехал,
но в качестве менеджера нашей ко�
манды. Кстати, после Игр в Атланте
сборную вновь возглавил Анатолий
Мышкин, который на чемпионате
Европы 1997 года в Венгрии вновь
не блеснул � наша команда заняла
только шестое место. А ведь годом
ранее на Олимпиаде наши девчонки
финишировали пятыми. Вот и вы�
ходит, что при мне сборная в 1995
году завоевала европейскую «брон�
зу», а до моего назначения и после
моего ухода команда и близко к
тройке призеров не подбиралась.
Естественно, был горд и счастлив,
ведь это был мой дебют. Тренерс�
кая судьба сложная: сегодня выиг�
рали � ты герой, а завтра проиграли
� и ты уже никто, тебя уволили.
Нужно быть готовым к любому по�
вороту событий.
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ПУТЕШЕСТВИЕ
ВО ФРАНЦИЮ

� Как проходил процесс расстава�
ния со сборной в 1995 году?

� Пришел к руководству РФБ и
предоставил свой план подготовки.
Тогда мне сказали, что сборная мо�
жет начать тренироваться только с
мая будущего года, когда закончит�
ся чемпионат страны. Мол, у клу�
бов все мероприятия на предстоя�
щий сезон сверстаны, календарь
национального первенства менять
никто не собирается, а «окон» для
сборной в нем нет. На тот момент
я был освобожденный тренер, ни в
каком клубе не работал, нужно
было только наблюдать за тем, как
сборницы выступают в своих ко�
мандах. Меня это не устраивало,
ведь тренеру тоже нужна игровая
практика � нам тоже требуется
поддерживать форму, все время
быть в тонусе. Поступило предло�
жение из Франции от клуба «Шаль
Лизо», с которым я в итоге и под�
писал контракт. После этого и ли�
шился поста главного тренера
сборной � в РФБ решили найти
мне замену, команду возглавил Ва�
дим Капранов, кандидатуру кото�
рого я всецело поддержал.

� Расскажите о своем французс�
ком этапе карьеры, где вашей первой
командой был «Шаль Лизо».

� Этот клуб на тот момент нахо�
дился в колоссальном финансовом
кризисе, цель ставилась предельно
простая: сохранить прописку в элит�
ном дивизионе французского пер�
венства. Кстати, этой командой ра�
нее руководил Вадим Капранов,
приводивший коллектив к победе в
национальном чемпионате. С этой
задачей справиться удалось �  оста�
лись в лиге, заняв итоговое 10�е ме�
сто. Только это не спасло, в финан�
совом плане ситуация не нормали�
зовалась, и «Шаль Лизо» на не�
сколько лет вообще исчез из виду.

� Пришлось искать новую команду…
� Да, следующий сезон провел в

клубе «Тарб» из одноименного го�
рода. С этой командой выиграл
Кубок Франции. А в националь�
ном чемпионате мы завоевали се�
ребряные медали, «золото» же до�
сталось «Буржу», в котором рабо�
тал Вадим Капранов. В «Тарбе» у
меня не сложились отношения с
президентом клуба, и я уехал в
Нормандию, где возглавил мест�
ный коллектив «Мондевиль». Ко�
манда звезд с неба не хватала, до
моего прихода она в чемпионате
была на 12�м месте. Мой первый
сезон в Нормандии сложился не�
плохо: не укрепив состав, заняли
шестое место. Постепенно про�
грессировали � были пятые, на
следующий год � уже третьи. Но
потом произошел небольшой спад.
А  перед началом  сезона�2002/03
я покинул «Мондевиль». Моя
французская карьера закончилась,
когда поступило приглашение воз�
главить самарский ВБМ�СГАУ. Так
я вернулся в Россию.

С КОРАБЛЯ
НА КУБОК МИРА

� Игорь Александрович, вернув�
шись на родину, вы работали только
с одной командой. Какая из побед �
а их в истории ВБМ�СГАУ было
много � для вас наиболее ценная?

� Тут тоже выделю свой дебют�
ный успех, когда в 2003 году моя
команда выиграла в первом розыг�
рыше Кубка мира среди клубных
команд. Потом, правда, эти сорев�
нования больше не проводились �
они трансформировались в Миро�
вую лигу. В то время с ВБМ�СГАУ
должен был работать Вадим Капра�
нов, который перед стартом сезона
вместе со сборной России выиграл
чемпионат Европы в Греции. Но
главный тренер волжанок попросил,
может быть не совсем в корректной
форме, дать ему небольшой отпуск
после Евробаскета. Но руководство
клуба подобный поворот событий
не устраивал, ведь в проведение
Кубка мира, проходившего в Самаре,
вложили большие деньги, собрали
солидный состав участников. Выс�

тупать в столь престижном турнире
без главного тренера для них было
недопустимо, но Капранов настоял
на своем. В итоге в срочном порядке
возглавить ВБМ�СГАУ предложили
мне, было это за считаные дни до
начала Кубка мира. Прибыл в коман�
ду буквально за неделю до старта со�
ревнований � получилось нацелить
игроков на завоевание этого почетно�
го трофея, сорганизовать команду.
Нам удалось порадовать своих бо�
лельщиков победой в Кубке мира, где
нашими соперниками были серьез�
ные команды � екатеринбургский
УГМК, которым тогда управлял
Шабтай Калманович, призвавший
под знамена своего клуба звезд ми�
рового баскетбола, крепкая амери�
канская сборная клубов WNBA.
Первых мы обыграли в 1/2 финала,
вторых � в матче за первое место.
Еще в этом Кубке выступали неплохо
укомплектованные команды из Ав�
стралии и Франции. Помимо этого
выделю и победу в Мировой лиге в
2005 году � турнир тоже проходил у
нас дома, в Самаре. Там вот какая
подоплека: в финале мы играли с
«Брно», который представлял собой
сборную Чехии в чистом виде. Как
вы знаете, немногим ранее в поедин�
ке за первое место чемпионата Евро�
пы российская команда уступила с
разницей в два очка чешкам. В реша�
ющем матче Мировой лиги ВБМ�
СГАУ, игравший без двух травмиро�
ванных игроков, смог взять реванш за
неудачу на Евробаскете � мы уверен�
но выиграли со счетом 71:60. Это
была очень важная победа.

� Наверное, есть и другие победы,
не менее значимые.

� Конечно же, каждый успех по�
своему знаменателен. Это и победа
в Евролиге, и первый титул чемпио�
нов России � тогда в финале плей�
офф сошлись с УГМК, которому в
регулярном первенстве дважды ус�
тупили. Однако в битве за «золото»
нам удалось вчистую переиграть
уральский клуб � причем начали се�
рию с двух побед в Екатеринбурге,
затем в третьем матче добились ус�
пеха дома и стали чемпионами.

ИЗ САМАРЫ  В МОСКВУ
� На ваш взгляд, в чем трагедия

ВБМ�СГАУ? Самобытный коллек�
тив быстро развалился � не помогли
ни переименование в ЦСКА, ни пос�
ледовавший вскоре переезд клуба из
Самары в Москву…

� Трагедии�то, по сути дела, не
было. Просто отдельные деятели за�
мутили голову хозяину самарского
клуба � бизнесмену Андрею Ищуку.
Ему посоветовали сменить название
на ЦСКА и переехать в Москву, мол,
за это он получит определенные
льготы для бизнеса � дадут большой
кусок земли, на котором можно по�
строить хороший спорткомплекс, бу�
дет также возможность возвести кучу
коттеджей, в итоге женская команда
будет в шоколаде. Причем, обещали,
что активное содействие всему этому
будет оказывать наш известный по�
литик и любитель баскетбола Сергей
Борисович Иванов. Вот только Анд�
рея Ищука так ни разу и не подпус�
тили к тогдашнему министру оборо�
ны. Не было ни одной беседы по
всем этим вопросам с Сергеем Ивано�
вым. Из обещанного ничего не вы�
полнили � а Ищук тем временем тра�
тил средства на ремонт раздевалок,
покупку транспорта для баскетболь�
ного клуба, аренду квартир для игро�
ков. К тому же шло вмешательство в
управление клубом � эти деятели за�
хотели, чтобы женский ЦСКА воз�
главил Гундарс Ветра, который был
знаком с Сергеем Кущенко еще по
совместной работе в Перми, где ла�
тышский специалист практиковал в
«Урал�Грейте».

� Выходит, что крах клуба про�
гнозировался задолго до 2009 года?

� Да, сразу все пошло не так, как
надо. К тому же Андрей Ищук, пе�
реезжая из Самары, поссорился с
местным губернатором Константи�
ном Титовым, да и со сменившим его
на этом посту Владимиром Артюко�
вым отношения у владельца нашей
команды не заладились. В общем,
пошел «наезд» � налоги и все такое…
А у какого бизнесмена все чисто?

Всегда можно найти, к чему при�
драться. В итоге бизнес Андрея
Ищука дал трещину � он лишился
завода «Волгабурмаш», отобрали ве�
ликолепный спортивный комплекс
«МТЛ Арена» и другие объекты. От�
мечу, что он начинал строительство
в Самаре Ледового дворца, где пла�
нировала открывать свою школу
Ирина Роднина. Еще Ищук возвел в
городе шикарную гостиницу на бе�
регу Волги. Все это он потерял. В
2008 году ЦСКА, уже переехавший в
Москву, начал новый сезон, но че�
рез пару месяцев владелец клуба
принял решение из�за финансовых
проблем распустить команду…

� Тогда сумели удержаться на плаву.
� Мне удалось найти инвесторов,

решивших спонсировать нашу коман�
ду. Тогда тоже была договоренность,
что бизнесменам, благодаря помощи
которых удалось спасти ЦСКА, ока�
жут содействие в подписании выгод�
ного контракта, а весь процесс будет
под контролем Сергея Иванова. Эта
компания занималась строительством
и обслуживанием  газо� и нефтепро�
водов. Поначалу все было хорошо,
нужный контракт подписали, сезон
доиграли и вынашивали грандиозные
планы на будущее. Летом 2009 года
планировали собрать под знамена
ЦСКА лучших баскетболисток и сде�
лать суперкоманду, но… Тут грянул
финансовый кризис, контракт наших
спонсоров был отложен на несколь�
ко лет � в итоге бизнесмены не стали
рисковать, вкладывая огромные сред�
ства в баскетбольный клуб. Потра�
тить на команду нужно было поряд�
ка пяти�семи миллионов долларов, а
ведь никто не знал, когда будет от�
дача. Вот так команда и прекратила
свое существование.

ДВОЙСТВЕННАЯ
ОЛИМПИАДА

� Ваш последний опыт работы в
сборной России � это Олимпиада
2008 года. «Бронза» на Играх в Пе�
кине удача или нет?

� Эти соревнования оставили
двойственные впечатления. Когда
мы начали подготовку к Олимпиа�
де, сборная была в жутком состоя�
нии � такого раньше ни разу не
было. Первые контрольные игры
настораживали � на турнире в
Москве еле�еле обыграли неизвес�
тную сборную Израиля, с разни�
цей в «�20» уступили в финале Ис�
пании. В последующих спаррингах
тоже выступали не слишком удач�
но, на сборах половина игроков
команды не тренировалась, а лечи�
лась � это Абросимова, Степанова,
Щеголева, Осипова, Водопьянова.
Подготовка была сорвана. Были и
другие моменты: за месяц до Игр
меня решили отправить в отставку,
в принципе, весь олимпийский
цикл я ходил по лезвию ножа. Но
в тот момент меня поддержали иг�
роки, да и мой помощник Борис
Соколовский отказался занимать
пост главного тренера сборной. Ес�
тественно, что это имело опреде�
ленное влияние на команду. Но
больше всего тревожила неважная
физическая форма большинства иг�
роков. К примеру, приехав в Пекин,
на предолимпийской неделе мы ус�
тупаем 25 очков своему будущему
сопернику по группе � сборной
Латвии. Потом «летим» «�40» аме�
риканкам… Вот так мы подошли к
началу Игр. Благо в этих соревно�
ваниях гладкий график � поединки
через день. Приходилось нелегко,
нашей задачей было прибавлять от
матча к матчу, избегая при этом
поражений. Благо, что удавалось
это сделать � со скрипом, но выиг�
рали в четырех матчах подряд. К
встрече с Австралией подошли в
неплохой форме � по ходу матча
вели 19 очков, но в итоге уступили.
Не хватало ключевого игрока на
позиции нападающего � в этом ам�
плуа выступали Ольга Артешина
или Наталья Водопьянова. Но пер�
вая находилась в декретном отпус�
ке, а вторая была в сборной, но
из�за травмы не смогла играть в
полную силу. Приходилось экспе�
риментировать: выпускать на этой
позиции то Илону Корстин, то

Светлану Абросимову. Этот момент
тоже имел большое значение.

� Однако «бронзу» все же удалось
завоевать.

� В других обстоятельствах можно
было бы рассчитывать на большее.
Если бы я тренировал ЦСКА, то
сборницы бы находились в полном
порядке. Раньше ведь так всегда и
было. Я с уважением отношусь к
Гундарсу Ветра, но в женском бас�
кетболе он слабоват � видел его за�
нятия, тренировочный процесс у
него был ненапряженным, игроки
не нагружались, отсюда и провалы.
Комплекс различных проблем поме�
шал нам занять как минимум вто�
рое место � мы должны были обыг�
рывать Австралию, доходить до фи�
нала и бороться за «золото» с аме�
риканками. Для меня это, честно
признаюсь, было разочарованием. А
для РФБ… Возглавлявший федера�
цию Сергей Викторович Чернов все
четыре года ждал момента, чтобы
меня «отцепить». Он не раз заяв�
лял, что будут искать нового глав�
ного тренера. Я не стал ждать � на
первом же после Олимпиады Ис�
полкоме РФБ объявил, что прекра�
щаю работать в сборной. Любопыт�
но, что Шабтай Калманович, из�
бранный на этом же собрании гене�
ральным менеджером женской
команды, сказал, что «мы будем ра�
ботать по новым правилам, и если
сумеем повторить результаты Груди�
на, то будем счастливы» (улыбает�
ся). Вот и выходит, что назначаются
новые люди, а задача ставится � дай
Бог повторить то, что уже было.

ЖЕЛАНИЕ РАБОТАТЬ
НЕ УТРАТИЛ

� Вашим сменщиком на посту
главного тренера сборной стал Вале�
рий Тихоненко.

� Это классный игрок, были у
него неплохие задатки тренера � он
провел успешный сезон в мужской
команде московского «Динамо», ко�
торую в 2005 году привел ко второ�
му месту в чемпионате страны. А
потом все как�то не заладилось. Не
получилось у него проявить себя и в
женской сборной � на то были и
объективные причины. Насколько
знаю, у Валерия Тихоненко имелись
проблемы со здоровьем � в итоге он
больше занимался лечением, нежели
сборной. К тому же Шабтай Калма�
нович, сделавший массу полезного
для нашего баскетбола, к работе в
главной команде страны привлек
массу разных специалистов, в том
числе и иностранных, да и сам давал
постоянные советы. В итоге все на�
валились на Валеру Тихоненко � он
не знал, кого слушать, что делать.
Не хватило ему жесткого характера,
чтобы отодвинуть в сторону всех
подсказчиков.

� По сути дела, после Олимпиады
в Пекине вы прекратили активную
тренерскую деятельность.

� Ну я работал во второй половине
сезона�2008/09 с московским ЦСКА,
были грандиозные планы на буду�
щее, которые так и не осуществи�
лись. Уже в сентябре знал, что ниче�
го не получится: найти новых спон�
соров было уже невозможно. К тому
же обнаружились небольшие пробле�
мы со здоровьем � делал операцию
на бедре, где мне меняли сустав. Тот
сезон так и прокатился, а дальше ни�
каких серьезных предложений не
последовало. Приглашения были, ко�
нечно же, но какие�то несерьезные.
То же московское «Динамо» мог воз�
главить � по телефону со мной связа�
лись, говорят, будут создавать конку�
рентоспособную команду, для это
есть средства. Я даже посоветовал
взять каких�то баскетболисток, с
кем�то из них были даже заключены
соглашения. А потом выясняется,
что денег�то в клубной казне нет,
платить обещанную сумму мне они
не могут. Бардак, одним словом.

� Но ведь желание поработать,
думаю, у вас, Игорь Александрович,
не пропало…

� Оно было и есть даже сейчас.
Но еще раз повторюсь, что хочется
работать в команде с высокими за�
дачами. А таких предложений пока
не поступало.

ТРЕНЕРУ СБОРНОЙ
НУЖНА ПРАКТИКА

� На ваш взгляд, главный тренер
сборной России должен быть осво�
божденным от других обязанностей
или же рулевому национальной ко�
манды можно трудиться в каком�ни�
будь клубе, быть, так сказать, со�
вместителем?

� Моя позиция однозначна: тре�
нер сборной должен работать с ко�
мандой мастеров. Правда, не в
средненьком клубе, а в коллективе
с большими задачами, где к тому же
выступают несколько сборниц, что�
бы они были в течение всего сезона
под контролем. В ВБМ�СГАУ у
меня была такая практика, это при�
носило свои плоды � тогда в Сама�
ре выступало пять�шесть игроков
нашей главной команды страны. А
вот у нынешнего рулевого сборной
Бориса Соколовского была иная
ситуация: в прошлом сезоне он ра�
ботал в Новосибирске, а в местном
«Динамо�ГУВД» не было даже ни
одного кандидата в сборную. Это,
на мой взгляд, не слишком верно.

� Не так давно  удалось пообщаться
с упомянутым вами Борисом Соко�
ловским, который ныне является ос�
вобожденным рулевым сборной Рос�
сии, так он тоже выступает за совме�
щение постов, мотивируя это тем, что
тренер должен постоянно поддержи�
вать себя в форме, иметь практику…

� Совершенно верно. Полностью
поддерживаю своего коллегу и дру�
га, с которым нам доводилось со�
трудничать в сборной. Правда, Бо�
рису Ильичу все�таки лучше было
бы работать в топовом клубе стра�
ны � в УГМК или же команде из
Видного. Но РФБ в канун Олимпи�
ады решила сделать Соколовского
освобожденным тренером. Я тоже
попадал в такую ситуацию перед иг�
рами в Пекине. Так вот, тогда ниче�
го хорошего не получилось.

� Выходит, что по ходу сезона на�
ставник сборной является сторонним
наблюдателем � игроки команды раз�
бросаны по клубам, сборов и конт�
рольных матчей до окончания чем�
пионата страны не проводится.

� Именно так. Я не против того,
чтобы рулевой сборной был осво�
божденным, но давайте тогда пре�
дусмотрим в течение года несколько
«окон» в чемпионате, чтобы силь�
нейшие баскетболистки страны вме�
сте собирались, проводили трени�
ровки, наигрывали какие�то комби�
нации. Возможно, что намечались
бы контрольные матчи, спарринги �
это же было в советские времена,
когда сборные страны совершили
турне по США, Европе. В такой си�
туации освобождение наставника от
других обязанностей оправданно.
Но у нас другое положение: выхо�
дит, что тренер просто�напросто те�
ряет квалификацию.

Продолжение 
 стр. 8.

Игорь Грудин во главе
московского ЦСКА, ставшего

последним клубом
в его тренерской карьере
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ЖИВУ В СВОЕ
УДОВОЛЬСТВИЕ

� Чем сейчас в свободное от бас�
кетбола время занимаетесь?

� Живу во Франции. По мере
возможности слежу за всеми собы�
тиями в своем любимом виде
спорта � смотрю телевизионные
трансляции, изучаю статистику
матчей. Иногда выбираюсь посмот�
реть игры вживую � в основном это
поединки чемпионата Франции и
еврокубковые встречи. А так, отды�
хаю � есть возможность жить в свое
удовольствие. Вот два месяца назад
стал дедушкой � у меня родился
внук. Этому событию безумно рад.
Дочь с мужем живут рядом � у них
тоже квартира в Ницце. У меня
еще есть дом в Пиренеях � там сад,
розы стригу (улыбается). Но рабо�
тать очень хочется: обидно, конеч�
но же, есть здоровье, есть знания,
есть желание, но, увы, невостребо�
ван. Признаюсь, что были заман�
чивые предложения из�за рубежа,
но от них пришлось отказаться: я
не знаю английский язык. Чтобы
ехать работать в Турцию в «Фенер�
бахче» или «Галатасарай», нужно
общаться с местными баскетболис�
тками и легионерами из США на
английском. Владею только фран�
цузским, немецким и русским в
двух видах (смеется) � литератур�
ным и не очень литературным. За
границей непросто найти работу �
французские клубы сейчас нахо�
дятся не в лучшем  финансовом
положении.

ВОРОНЕЖСКИЙ
НОНСЕНС

� В силу определенных обстоя�
тельств вы уже некоторое время про�
вели в Воронеже. Что скажете о по�
ложении дел в местном баскетболе?

� Я хоть и живу во Франции, но
нашу родную страну люблю � и
это не просто слова, так оно и
есть. Люблю российский баскет�
бол, очень сильно за него пережи�
ваю. Что касается вашего города,
то отмечу следующее: меня шоки�
ровало, что в Воронеже, миллион�
ном областном центре, нет Дворца
для игровых видов спорта. Это
просто нонсенс! Ведь ваш регион
обладает богатыми традициями и в
баскетболе, и в волейболе, и в ган�
дболе. А современного спорткомп�
лекса, где можно было бы прово�
дить игры самого высокого уровня
нет. Меня это, скажем так, очень
удивило. Возьмем тот же баскетбол
� в Воронеже масса людей, кото�
рые вкладывают душу в развитие
нашего любимого вида спорта, от�
дают себя этому делу без остатка.
Это и президент мужской баскет�
больной команды «Согдиана�
СКИФ» Олег Сехниев, создавший
прекрасную спортивную базу, и
глава областной федерации Алек�
сандр Владимирович Сысоев, и из�
вестный судья, а ныне полномоч�
ный представитель РФБ в Цент�
ральном федеральном округе Юрий
Павлович Дерганов. Думаю, что
список можно продолжить, вклю�
чить в него ветеранов баскетболь�
ного движения, начинающих и уже
давно практикующих тренеров.
Баскетбол � третий по популярнос�
ти вид спорта в мире, уступает
только футболу и хоккею. У вас
есть команды мастеров, укомплек�
тованные преимущественно своими
воспитанниками, � мужскому и
женскому коллективам необходимо

Игорь ГРУДИН:
В ВОРОНЕЖЕ

МОЖНО СОЗДАТЬ
СУПЕРКЛУБ

прогрессировать, ставить новые
цели, но этого невозможно сделать
без помощи властей региона, без
современного Дворца спорта.

� Эта проблема существует в на�
шем городе уже очень много лет, и
дело не движется с мертвой точки.

� Нужно пытаться достучаться до
губернатора, стараться объяснить
Алексею Васильевичу Гордееву всю
важность подобной стройки. По�
явится новый Дворец спорта, увели�
чится приток зрителей на различ�
ные спортивные мероприятия � это,
естественно, даст новый толчок для
развития того же баскетбола. В ито�
ге наши дети не будут ходить по
подворотням и употреблять сомни�
тельные напитки, курить, а станут
заниматься спортом. От появления
такого спортивного объекта в Воро�
неже все окажутся в выигрыше!

БАСКЕТБОЛ
ОБХОДИТСЯ ДЕШЕВЛЕ
� Думается, что в Воронеже та же

проблема, что была у вас и в Сама�
ре: вид спорта № 1 в нашем регионе
� это футбол…

� К сожалению, в спорте № 1 мы
больших высот не достигнем, зато
денег он съедает прилично. К тому
же футбол своей дороговизной час�
то губит другие виды спорта. Надо
посчитать возможности области и
расставить приоритеты. И в первую
очередь нужно развивать игровые
виды спорта, о чем не раз заявлял
даже Владимир Путин.

� Слава Богу, что еще есть база
института физкультуры, где можно
проводить соревнования…

� Да, за что нужно сказать боль�
шое спасибо не так давно ушедше�
му из жизни Владимиру Ивановичу
Сысоеву, сумевшему выбить средства
на строительство нового корпуса
вуза. Еще отмечу спортивно�куль�
турный центр «Согдиана», где, на�
сколько знаю, проводится великое
множество различных детских со�
ревнований, проходят даже трени�
ровки некоторых сборных России.
В институте физкультуры есть но�
вый прекрасный спортивный зал,
но для миллионного города это ма�
ловато. А вообще, в Воронеже есть
все условия для создания суперклу�
ба, � в частности, можно сделать
конкурентоспособную женскую ко�
манду. Приведу в пример Самару,
когда я возглавил ВБМ�СГАУ, бюд�
жет у клуба был где�то в пределах
трех миллионов долларов. Мы су�
мели собрать команду, которая вы�
играла все клубные турниры в Рос�
сии, Европе и мире. На сегодня этих
денег для решения больших задач
мало, но будь средств на пару мил�
лионов больше, то можно смело
сместить с пьедестала и УГМК, и
команду Видного. Поверьте, это ре�
ально: сделать команду, которая бу�
дет выигрывать все, не только в
России, но и на европейской арене.

� У нас примерно такие деньги
тратятся на футбольный клуб, и в
итоге «Факел» находится среди аут�
сайдеров первого дивизиона.

� Чтобы создать футбольную ко�
манду, которая будет в лидерах чем�
пионата, нужно раскошелиться на
большие суммы � там уже, навер�
ное, речь будет идти о ста милли�
онах долларов и больше. У нас все
игровые виды спорта убыточные…

НАЙТИ И НАЦЕЛИТЬ
НА РЕЗУЛЬТАТ

� Вы прочитали небольшую лек�
цию для детских тренеров Вороне�
жа. К сожалению, не все наставни�

ки смогли побывать на этой встре�
че � какой совет дадите специалис�
там, работающим с подрастающим
поколением?

� Главное в работе детского тре�
нера � селекция. Непременно
нужно искать талантливых ребя�
тишек. Многие говорят, что та�
лант � это дело десятое, главное �
трудолюбие, настойчивость и все
такое… Ничего подобного! Во гла�
ве угла стоит талант, способности
спортсмена. Есть тысячи приме�
ров, когда талантливые ребята �
не слишком работоспособные, а
порой и совсем недисциплиниро�
ванные � добивались больших ус�
пехов. С природой, как говорится,
не поспоришь (улыбается). Прав�
да, бывают и обратные истории:
игроки со средними данными за
счет трудоспособности, характера,
бойцовских качеств и прочих со�
ставляющих показывают прилич�
ные результаты. Но вряд ли кто
оспорит тот факт, что самые вели�
кие спортсмены � это большие та�
ланты. Вот таких детей и нужно
искать… В баскетболе, как и в
большинстве других игровых видах
спорта, на первый план выходит
координация ребенка. Есть еще
масса других составляющих: ско�
рость, быстрота мысли и все такое.
Ну а затем тренеру нужно наце�
лить своего воспитанника на дос�
тижение определенных результа�
тов. Только в этом вопросе не сто�
ит перегибать палку � не нужно
ориентировать, к примеру, только
на победу на Олимпиаде. Потом
получается серьезная психологи�
ческая травма: если не удается до�
стигнуть цели, на которую сори�
ентировали, то это сродни боль�
шой трагедии. Нацелить на ре�
зультат все же необходимо. В этом
плане примером может служить
питерский наставник Кира Тржес�
кал, воспитавшая целую плеяду
отличных баскетболисток � Ма�
рию Степанову, Илону Корстин,
Светлану Абросимову.

� В работе детского тренера не обхо�
дится без ошибок. От каких недочетов
хочется предостеречь своих коллег?

� На первых порах не стоит
слишком много времени уделять
тактической подготовке юных бас�
кетболистов. Совсем еще малень�
кие ребятишки, а на площадке ве�
дут себя прямо как взрослые � то
и дело слышишь на площадке:
«играем зонный прессинг» или же
«пятая комбинация», «десятая»…
Убивается много времени на эти
тактические построения, а в итоге
человек не может играть в баскет�
бол. В детском возрасте прежде
всего следует заниматься техни�
ческой подготовкой и параллельно
работать над «физикой» � одно от
другого неотделимо. Без «техники»
и «физики» никакая тактика не
сработает. Примером для подража�
ния может служить защитник
сборной России и столичного
ЦСКА Алексей Швед � он отлич�
но оснащен технически. Не оши�
бусь, если предскажу ему большое
будущее � через пару лет, когда
этот игрок физически окрепнет, он
станет заметной фигурой в миро�
вом баскетболе, возможно, будет
выступать в одном из клубов НБА.
Еще посоветовал бы проводить со�
вместные занятия для мальчишек
и девчонок разных возрастов � со�
бирать самых перспективных хотя
бы пару раз в неделю и проводить
занятия по индивидуальной под�
готовке. «Технике» нужно уделять
повышенное внимание  � на се�
годняшний день даже в нацио�
нальной сборной есть игроки, ко�
торые в этом плане являются, в
общем�то, недоучками.

ТАЛАНТ
И ТРУДОЛЮБИЕ

� Но ведь трудолюбие � это в ка�
кой�то мере тоже талант.

� Бесспорно. Когда вернул в
сборную в 2005 году Элен Шаки�
рову, которой на тот момент ис�
полнилось уже 35 лет, то она стала
примером для подражания для
всей команды, � потрясающая ра�

По мнению Игоря Грудина, Борису Соколовскому (на фото)
по силам привести женскую сборную к победе на Олимпиаде

ботоспособность, серьезное отно�
шение к делу. Не случайно именно
ее и назначил капитаном команды.
Эта баскетболистка, не привлекав�
шаяся в сборную с 2000 года, ока�
зала неоценимую помощь на чем�
пионате Европы в Турции, где нам
фатально не повезло: мы стали
вторыми, проиграв в финале два
очка чешской сборной. Вот Шаки�
рову нужно было выгонять с заня�
тий: она много занималась на тре�
нажерах, «качалась», как Шварце�
неггер, да и в зале работала на все
сто, оттачивая каждое свое движе�
ние. Хотя следует признать, что
Элен никогда не была очень уж
техничным игроком. Посоветую
каждому баскетболисту во всем
многообразии приемов найти свой �
тот, который больше всего нравит�
ся, лучше всего получается, и ежед�
невно оттачивать это действие до
автоматизма, сделать свою «корон�
ку». У многих игроков есть такие
приемы, все их знают, но найти
«противоядие» не получается. К
примеру, у меня в ВБМ�СГАУ выс�
тупала бельгийка Энн Воутерс �
весь мир знал, что она будет де�
лать в той ситуации, если получила
мяч на «усах», стоя спиной к коль�
цу. На моей памяти � а работали
вместе мы пять лет � только раз ее
смогли накрыть в тот момент, ког�
да она проводила свою коронную
комбинацию. В остальных случаях
соперницы получали либо два
очка, либо зарабатывали на Воу�
терс фолы, иногда она, правда, и
не попадала в кольцо.

� Вы работали со многими бас�
кетболистками. Назовите самую
талантливую и самую трудолюби�
вую � помимо Элен Шакировой,
естественно...

� Трудолюбивых было много �
Илона Корстин, Светлана Аброси�
мова, Татьяна Щеголева. Мария
Степанова не сильно любила рабо�
тать на пределе возможностей. А
вот самой талантливой баскетболи�
сткой в российской истории, пожа�
луй, назову Елену Баранову, с ко�
торой у меня не сложилось хоро�
ших отношений. Думаю, что она
не сумела себя полностью реализо�
вать: не удавалось ей справиться с
ролью лидера сборной, способного
взять инициативу на себя, в труд�
ный момент вытащить команду.

ОЛИМПИЙСКИЕ
НАДЕЖДЫ

� Игорь Александрович, не за го�
рами Олимпийские игры в Лондоне.
Какой прогноз дадите на выступле�
ния наших баскетболистов и баскет�
болисток в этих соревнованиях?

� Жду, что наша женская сбор�
ная доберется до финала. Даже не
просто жду � в этом есть опреде�
ленная  уверенность. Большинство

игроков команды обладают колос�
сальным опытом, у них есть много
наград, но они ни разу не побеж�
дали на Олимпиаде. Стало быть, у
девчат есть огромная мотивация
подняться выше � не просто дойти
до финала, а еще и завоевать «зо�
лото». Костяк сборной прошел
уже две Олимпиады � и в 2004 и в
2008 годах россиянки до первого
места недотягивали. Не сомнева�
юсь, что у наших баскетболисток
есть просто запредельное желание
подняться на высшую ступень
олимпийского пьедестала. К тому
же команду возглавляет уже на�
бравшийся опыта тренер � Борис
Соколовский. Надеюсь, что на�
ставнику нашей сборной на Играх
в Лондоне удастся избежать оши�
бок, допущенных на предыдущих
чемпионатах мира и Европы. Бо�
рис Ильич � отличный специалист,
он сможет подвести к Олимпиаде
сборную в оптимальной форме.
Нашими конкурентами в борьбе за
призовые места вновь станут США
и Австралия, которая стала слабее.
Других претендентов на медали не
вижу � многие когда�то сильные
сборные заметно сбавили. В буду�
щее смотрю с оптимизмом.

� Стимулом для наших баскетболи�
сток может служить тот факт, что для
большинства игроков сборной это
последняя Олимпиада в карьере.

� Таких девчат в команде много:
это и Илона Корстин с Марией
Степановой, и Светлана Аброси�
мова с Ириной Осиповой. Сюда
же можно включить, наверное, и
Ольгу Артешину.

� А что скажете о шансах мужс�
кой сборной России?

� Уверен, что наши ребята суме�
ют попасть на Олимпиаду, где они
просто обязаны выступить достой�
но. Завоевать «золото» будет труд�
но, но места со второго до четвер�
тое при нынешней огромной кон�
куренции � вполне удачный ре�
зультат. На это и нужно
ориентировать сборную. У нас
подросла плеяда хороших молодых
баскетболистов, которые уже по�
нюхали пороху, стали настоящими
мужиками � это Алексей Швед,
Андрей Воронцевич, Сергей Быков
и другие ребята. Хорошим подспо�
рьем станет присутствие Андрея
Кириленко. Соперников у россиян
будет предостаточно, только пока
неизвестно смогут ли эти сборные
заполучить всех звезд, � это в пер�
вую очередь касается Франции. У
наших команд есть хорошие шан�
сы завоевать медали. Теперь все
зависит от того, как сработает тре�
нерский штаб, удастся ли настав�
никам сделать оптимальный под�
готовительный план. Будем верить,
что травмы обойдут стороной на�
ших лидеров. Надеюсь, что и везе�
ние будет сопутствовать россиянам.
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1. Чеховские медведи Чехов 13 13 0 0 582�373 26

2. Каустик Волгоград 13 10 0 3 456�391 20

3. Локомотив Челябинск 13 9 1 3 426�402 19

4. Сунгуль Снежинск 13 9 1 3 406�402 19

5. Университет Лесгафта�Нева СПб 11 9 0 2 380�298 18

6. Заря Каспия Астрахань 13 8 0 5 407�371 16

7. Пермские медведи Пермь 13 6 0 7 412�418 12

8. СКИФ Краснодар 12 4 0 8 394�393 8

9. РГУФК�Чеховские медведи Чехов 13 2 1 10 391�449 5

10. Динамо�Виктор Ставрополь 14 2 1 11 397�504 5

11. Факел�ТКЗ Таганрог 13 2 0 11 369�474 4

12. ЭНЕРГИЯ Воронеж 13 1 0 12 348�493 2

Андрей ЧУРИЛОВ

На старте второго круга в
гости к «Энергии» пожаловал
«Каустик», находящийся в ли�
дирующей тройке и успешно
выступающий на европейской
арене. Недавно волгоградцы
победили молдавскую «Улим»
и вышли в 1/8 финала Кубка
обладателей Кубка.

ЭНЕРГИЯ Воронеж �
КАУСТИК Волгоград

28:39 (13:22)
ЭНЕРГИЯ: Хомаров (Козьменко)

� Лучкин (4), Кабанов, Некра�
сов (1), Ретюнских (2), Горбу�
нов (4), Зяблов. Буш (3), Рат�
ников (2), Гетманов, Понома�
рев (3), Кораблин (7), Руса�
нов, Доронкин (2/2).

КАУСТИК: Дьяченко (Горбунов) �
Федиско (5), Макаров, Абра�
мов, Косенков (7), Ахремоч�
кин (6), Мазаев. Косоногов
(2), Дементьев (2), Маркелов
(8/4), Шелестюков (5), Комо�
горов (4), Кафтин, Исаков.

7�метровые: 2/4 (Доронкин (2/
3), Некрасов (0/1)) � 4/5 (Мар�
келов (4/5)).

Штраф: 0 � 10 (Дементьев�4,
Исаков�4, Комогоров).

Судьи: В.Алпаидзе, Т.Березки�
на (обе � Санкт�Петербург).

6 декабря. Воронеж. СОК «Энер�
гия». 300 зрителей.
Начала «Энергия» удачно:

отразила первую атаку гостей,
затем вышла вперед благода�
ря броску Лучкина. Затем со�
перники поупражнялись в ре�
ализации 7�метровых: Марке�
лов забил, а Некрасов не
смог переиграть вратаря «Ка�
устика». Это оказалась после�
дняя возможность хозяев по�
вести в счете. Впрочем, до
середины первого тайма уйти
в отрыв «Каустику» не уда�
лось. А воронежцы даже «за�
велись», когда арбитры не�
сколько раз подряд проигно�
рировали очевидные наруше�
ния против Горбунова. В
очередной атаке, невзирая на
препятствия, наш игрок все
же забил � 8:8. Но надолго
запала не хватило, и гости
стали наращивать преимуще�

ГАНДБОЛИСТОВ РАССУДИЛИ ЖЕНЩИНЫ
«Энергия» не смогла набрать очков в матчах против фаворитов суперлиги

ство. Здесь стоит заметить,
что «Энергия» больше атако�
вала по центру или справа, а
левый фланг хозяева исполь�
зовали крайне редко и мало�
продуктивно. После перерыва
главной ударной силой у во�
ронежцев стал Кораблин, но
картина матча от этого изме�
нилась мало.

ИТОГ ТОТ ЖЕ
� Есть улучшения, но итого�

вый результат оказался тем
же, � проводит параллели с иг�
рой первого круга главный
тренер «Энергии» Игорь
ГРИЦКИХ. � Если в Волгогра�
де мы были неподготовленные
и «Каустик» «разорвал» нас
как детей, то здесь на протя�
жении 20 минут шла равная
борьба. Ребята проявляют
себя лучше, но одна игра по�
лучается, другая � нет. У нас
есть студенты, которым тяже�
ло совмещать тренировки с за�
нятиями. Не хватает игровой
практики, чтобы в сложных
ситуациях принимать правиль�
ные решения. К тому же «Ка�
устик» мог усиливать игру за
счет замен, а у нас такой воз�
можности, по сути, дела нет.

� «Каустик» практически
каждую контратаку доводил до
логического завершения. Почему
у «Энергии» это не получалось?

� Физическая подготовка
здесь играет важную роль, а
предсезонки у нас факти�
чески не было.

� С какой целью в концов�
ке задействовали молодежь?

� Ребят нужно смотреть и
давать им игровую практику.
И они показали, что на них
можно рассчитывать. Буш за�
бил, а Русанов, недавно при�
ступивший к тренировкам,
немного выпал из игры.

МОГЛИ
ПРИБАВИТЬ

� Встречались аутсайдер и
фаворит, � подводит итоги
главный тренер «Каустика»
Александр АЛЕКСЕЕВ. �
Наше преимущество в физи�
ческой подготовке предоп�

ределило отрыв еще до пе�
рерыва, хотя первые 15 ми�
нут прошли в равной борь�
бе. Затем «Энергия» стала
ошибаться, а мы забивали
после быстрых отрывов. Во
втором тайме получила воз�
можность проявить себя мо�
лодежь. Отмечу, что «Энер�
гия» заметно прибавила в
игровом плане по сравне�
нию с сентябрьским матчем
в Волгограде.

� Какая задача стоит перед
клубом в этом сезоне?

� Попасть в призеры.
� 3 декабря «Каустик» высту�

пил в 1/8 финала Кубка обла�
дателей Кубков, тяжело было
играть через два дня на третий?

� Конечно, некоторые иг�
роки подустали, но в целом
пока команда выдерживает. И
потом, нам проще: у «Каусти�
ка» скамейка запасных длин�
нее, чем у «Энергии».

� Как оцените работу женс�
кой бригады арбитров?

� Впервые столкнулся с
женским судейством в чемпио�
нате России. Считаю, что не�
достатки были, но если срав�
нивать с мужчинами, то дамы
им не уступают. Не понрави�
лась излишняя щепетильность
при вводе мяча в игру, ведь
один�два метра не так уж и
принципиальны. Думаю, инс�
пектор матча им на это укажет.

� Даже намека на «домаш�
нее» судейство не было.

� На результат это никак не
повлияло. Другое судейство
«Каустик», наоборот, мобили�
зовало бы. Ведя в счете с боль�
шим преимуществом, игроки
начинают расслабляться, где�
то недорабатывают. Видно же,
что класс «Каустика» выше, мы
могли в любой момент приба�
вить. Все закономерно.

НУЖНО
ТРЕНИРОВАТЬСЯ
� Недостаток физических

кондиций сыграл свою роль,
� расстроен результатом мат�
ча линейный «Энергии»
Максим ЛУЧКИН. � «Каус�
тик» прошел полноценную

подготовку, у нас же с этим
были проблемы. Чувствуется,
что волгоградцы лучше взаи�
модействуют друг с другом, и
молодежь неплохо себя по�
казывает. Некоторые момен�
ты нам удавались, но нужно
еще много тренироваться.
Впереди еще много матчей.
По сравнению с первым кру�
гом «Энергия» прибавила,
появилось больше сил и уве�
ренности. Надеюсь, что в
конце сезона добьемся нуж�
ного результата.

УНИВЕРСИТЕТ ЛЕСГАФТА�
НЕВА Санкт�Петербург �

ЭНЕРГИЯ Воронеж
37:25 (19:10)

УНИВЕРСИТЕТ ЛЕСГАФТА�
НЕВА: Комок (Богданов) �
Насыров (4), Габоев (2), Ля�
шенко (8), Санашкин (7/1),
Пышкин (2), Поляков (1).
Лаужин (1), Мухин, Чезлов
(3), Вишневский (2), Самар�
ский (5), Шиндин (2/1).

ЭНЕРГИЯ: Хомаров (Козьменко)
� Ратников, Лучкин (1), Некра�
сов (4), Ретюнских (5/4), Гор�
бунов (1), Зяблов. Буш (1),
Кабанов (2), Гетманов (1),
Пономарев (3/1), Кораблин
(6), Русанов (1).

7�метровые: 2/3 (Шиндин (1/
2), Санашкин (1/1)) � 5/6 (Ре�
тюнских (4/4), Пономарев
(1/1), Буш (0/1)).

Штраф: 6 (Лаужин, Пышкин,
Вишневский) � 2 (Буш).

Судьи: А.Кавешников, П.Плот�
ников (оба � Москва).

10 декабря.  Санкт�Петер�
бург. Кировская СДЮСШОР.
250 зрителей.
� Все же «Университет�

Нева» выше уровнем, � рас�
суждает о причинах пораже�
ния Игорь ГРИЦКИХ. � У
нас в этом году играют, по
сути, вчерашние дублеры. На�
чало матча выдалось непло�
хим, но затем несколько по�
терь обернулись пропущен�
ными мячами. «Университет�
Нева» стал наращивать
преимущество в счете. Во вто�
ром тайме дали возможность
проявить себя молодежи. По�
радовали Буш и Русанов, если

они еще добавят в «физике» и
тактике, то смогут играть на
уровне суперлиги.

� История с возможным
снятием «Университета�Невы»
с соревнований не наложила
отпечаток на игру хозяев?

� Думаю, нет. Хотя они
получили оплеуху в Лиге чем�
пионов от македонцев. В на�
чале встречи хозяева действо�
вали несколько сумбурно, но
затем взяли инициативу в
свои руки. Это сыгранная и
хорошо укомплектованная
команда. Ошибки хозяева со�
вершали, но у нас, к сожале�
нию, их было больше.

� А тем временем после нео�
жиданной победы «Факела�
ТКЗ» в Астрахани «Энергия»
стала единоличным аутсайде�
ром турнира.

� Почему неожиданной?
Я так не считаю. В Таганро�
ге хорошая, подготовленная
команда, которой просто не
хватало везения. Не исклю�
чаю, что ключевую роль
для «Факела�ТКЗ» сыграла
победа над «Энергией»,
придавшая таганрожцам уве�
ренности в своих силах.

� А нам повторить дости�
жение команды Таганрога в
Астрахани реально?

� Да, мы � аутсайдеры, но
после каждой игры делаем
серьезные выводы. Просто
не хватает времени и подго�
товки. Игру с «Чеховскими
медведями» с 14 декабря пе�

ренесли на более поздний
срок, поскольку у нас много
травмированных игроков.
На этой неделе в Астрахани
приложим все силы для по�
беды. Мы понимаем, что
необходимо выправлять по�
ложение. Только команда за
один день не создается, для
этого нужно время.

12�й тур. Энергия � Каустик
28:39, Факел�ТКЗ � Чеховские
медведи 29:49, Пермские
медведи � Заря Каспия 27:35,
Динамо�Виктор � Университет
Лесгафта�Нева 28:34.

1 3 � й  т у р . У н и в е р с и т е т
Л е с г а ф т а � Н е в а  �  Э н е р г и я
37:25, Чеховские медведи �
Динамо�Виктор 47:28, Каус�
тик � РГУФК�Чеховские мед�
веди 35:31, Сунгуль � Локо�
мотив 24:31, СКИФ � Пермс�
к и е  м е д в е д и  2 8 : 3 4 ,  З а р я
Каспия � Факел�ТКЗ 29:30.

14�й тур. 14 декабря. Ди�
намо�Виктор � Заря Каспия,
РГУФК�Чеховские медведи �
Университет Лесгафта�Нева,
Каустик � Локомотив, Пермс�
кие медведи � Сунгуль, Факел�
ТКЗ � СКИФ, Энергия � Чеховс�
кие медведи (перенос).

15�й тур. 18 декабря.
Заря Каспия � Энергия, Чехов�
ские медведи � РГУФК�Чехов�
ские медведи, Университет
Лесгафта�Нева � Локомотив,
Каустик � Пермские медведи,
СКИФ � Динамо�Виктор.

ВОЛЕЙБОЛ // ЖЕНЩИНЫ // ПЕРВЕНСТВО РОССИИ // ВЫСШАЯ ЛИГА «А»

И В В Т ПТ П СП О

1. Уфимочка�УГНТУ Уфа 16 12 1 1 2 41�17 39

2. Индезит Липецк 16 9 1 4 2 39�24 33

3. Локо�Ангара Иркутск 16 10 1 0 5 35�22 32

4. ВОРОНЕЖ 16 7 4 2 3 38�25 31

5. Спарта Нижний Новгород 16 9 1 1 5 34�26 30

6. Юность Красноярск 16 9 0 1 6 33�24 28

7. Надежда Серпуховский район 16 6 4 0 6 33�29 26

8. Ленинградка Санкт�Петербург 16 7 2 1 6 35�29 26

9. Обнинск 16 4 1 1 10 21�38 15

10. Юрмаш Юрга 16 3 0 3 10 19�39 12

11. Университет�Визит Пенза 16 3 0 1 12 16�41 10

12. Импульс�Спорт Волгодонск 16 1 1 1 13 14�44 4

P.S. С «Импульс�Спорт» снято два очка за неявку на игры в Иркутск.

Евгений ЯКИМОВ

В минувшие выходные, 10�
11 декабря, воронежские во�
лейболистки принимали на
родном паркете нижегородс�
кую «Спарту», которая перед
приездом в столицу Чернозе�
мья занимала третье место.
Субботний матч волжанки
начали лихо, поведя в первой
партии со счетом  4:1. Но
наши девчата быстро выпра�
вили ситуацию. Долгое время
подопечные Левона Джаги�
няна опережали соперниц
всего на одно очко, но в
концовке сета цели достигли
мощные удары Ирины Мар�
тыновой � 25:21. Во второй
партии «Спарта» оказалась
сильнее хозяек во многом
благодаря усилиям Полины
Нефедовой � 16:25. В третьем
сете у ВК «Воронеж» опять
блистала Мартынова, кото�

В ШАГЕ ОТ ПЬЕДЕСТАЛА
Победив «Спарту», ВК «Воронеж» вышел на четвертое место

рая своими мощными атака�
ми помогла команде выйти
вперед по партиям � 25:19.
До тай�брейка наши земляч�
ки дело решили не доводить:
в концовке встречи удачно
себя проявила Григорьева � и
подача у Юлии пошла, и на
блоке действовала она ус�
пешно, да и в атаке была
весьма агрессивна. Не зря
именно эта волейболистка по
итогам двух игр со «Спартой»
получала «Призы зрительс�
ких симпатий». А лучшим иг�
роком в составе ВК «Воро�
неж» в субботней встрече,
завершившейся победой хо�
зяек со счетом 3:1 (25:21,
16:25, 25:19, 25:18), признали
Наталью Карасеву.

� «Спарта» � мастеровитый
соперник, � отметил главный
тренер ВК «Воронеж» Левон
ДЖАГИНЯН. � Наши девча�
та полностью выполнили ус�

тановку, да и выходившие на
замену спортсменки доверие
оправдали. У нас довольно
ровный состав, которым
можно варьировать. «Спарта»
в конце матча перешла на
навал, но это редко когда
приводит к успеху.

В воскресной встрече ВК
«Воронеж» вновь добился
успеха. На этот раз наши
девчата не отдали волжан�
кам ни одной партии � 3:0
(25:23, 25:19, 25:18). Хотя в
первом сете «Спарта» была
весьма близка к успеху � гос�
ти даже вели со счетом
17:12. Но мастерство Ени�
ной, Григорьевой и Марты�
новой сказалось � гандикап
был ликвидирован. Лучшим
игроком в повторной встрече
у хозяек была признана
Ксения Шаталова.

� Второй матч выдался дос�
таточно сложным, � рассказы�

вает старший тренер ВК «Воро�
неж» Андрей СМИРНОВ. � На
утренней тренировке травму
получила наш капитан Наталья
Карасева. Девчонки сплоти�
лись, сыграли хорошо. Победа�
ми мы лишний раз доказали,
что у нас строится хорошая
команда. Умение у девчонок
присутствует, и с каждым днем
будет прибавляться.

� Наш тренерский штаб
перед матчами подробно рас�
сказал о стиле игры «Спар�
ты» и о том, как нужно со�
пернику противодействовать,
� делится впечатлениями иг�
рок ВК «Воронеж» Юлия
ГРИГОРЬЕВА. � Мы все ус�
тановки выполнили, это и
есть причина побед над серь�
езным соперником.

� В решающие моменты
партий ваши мячи играли боль�
шую роль, не зря вы получили
«Приз зрительских симпатий»...

� Я просто старалась. На
каждую игру выхожу, как на
последнюю. А кому вручить
приз � со стороны виднее. Ко�
нечно же, мне было приятно
получить в подарок цветы пос�
ле этих победных матчей.

8�й тур. Воронеж � Спарта 3:1, 3:0.
Юрмаш �  Университет�Визит  1 :3
(17:25, 25:23, 20:25, 22:25), 3:0 (25:20,
25:22, 25:18). Импульс�Спорт � Инде�
зит 0:3 (22:25, 21:25, 22:25),  1:3
(18:25, 25:23, 20:25, 16:25). Ленинг�

радка � Обнинск 3:1 (25:15, 20:25,
25:20, 25:17), 3:1 (13:25, 25:22, 25:23,
25:21). Уфимочка�УГНТУ � Локо�Ангара
3:1 (25:17, 25:14, 23:25, 25:15), 3:0
(25:15,  25:22,  25:19) .  Надежда �
Юность 3:1 (25:23, 25:27, 26:24, 25:20),
3:0 (25:19, 25:23, 28:26).

9�й тур.  17�18 декабря.  Об�
нинск � Воронеж, Юность � Юрмаш,
Спарта  �  Уфимочка�УГНТУ,  Локо�
Ангара  �  Надежда,  Индезит  �  Ле�
нинградка ,  Университет �Визит  �
Импульс�Спорт.
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ХОККЕЙ // РОССИЙСКАЯ ХОККЕЙНАЯ ЛИГА // ДИВИЗИОН «ЗАПАД»ХОККЕЙНЫЙ
КУРЬЕР

КХЛ
6 декабря. Металлург Нк � Барыс

2:3, Трактор � Автомобилист 2:1 От,
Торпедо НН � Спартак М 5:1, Динамо М
� Северсталь 2:1. 7 декабря. Авангард
� Динамо Мн 1:3, Металлург Мг � Лев
2:1, Югра� ЦСКА 3:2, СКА � Салават
Юлаев 4:5 От, Атлант� Нефтехимик 2:4,
Динамо Р � Ак Барс 1:3. 8 декабря.
Сибирь � Барыс 4:3 От, Торпедо НН �
Северсталь 3:2, Динамо М � Витязь 3:2
Б. 9 декабря. Авангард � ЦСКА 3:2,
Автомобилист � Трактор 1:2, Метал�
лург Мг � Динамо Мн 3:2, Югра � Лев
4:2, СКА � Ак Барс 1:4, Атлант � Салават
Юлаев 1:5, Динамо Р � Нефтехимик 2:5.
10 декабря. Амур � Барыс 2:5, Сибирь
� Металлург Нк 1:2 От. 11 декабря.
Амур � Барыс 7:1, Авангард � Трактор
2:3 Б, Металлург Мг � Автомобилист
6:3, Югра � Динамо Мн 4:3 Б, Ак Барс
� Салават Юлаев 3:2, Атлант� ЦСКА 3:2
Б, СКА � Нефтехимик 4:3, Северсталь
� Торпедо НН 4:1 (воронежский фор�
вард автозаводцев Максим Потапов
получил 2 минуты штрафа), Спартак
М � Лев 2:3 Б, Динамо Р � Витязь 2:0.

«ЗАПАД» И Ш О
1. СКА 31 121�73 67
2. Динамо Мн 33 93�78 58
3. Динамо М 31 85�67 58
4. Атлант 30 75�70 55
5. Торпедо НН 31 84�71 52
6. Северсталь 31 88�82 47
7. Динамо Р 33 78�89 46
8. ЦСКА 32 72�73 44
9. Лев 32 80�93 35
10. Спартак М 31 72�114 32
11. Витязь 32 65�105 28

«ВОСТОК» И Ш О
1. Трактор 32 100�65 69
2. Амур 33 104�85 57
3. Авангард 33 76�65 56
4. Барыс 32 92�100 53
5. Ак Барс 31 87�75 52
6. Металлург Мг 32 91�85 51
7. Салават Юлаев 34 104�99 50
8. Югра 32 84�78 49
9. Нефтехимик 31 82�94 40
10. Металлург Нк 30 54�74 38
11. Сибирь 31 81�86 35
12. Автомобилист 30 58�105 20

ВХЛ
6 декабря. Мечел � Спутник 6:4, То�

рос � Саров 10:2, ХК ВМФ � Нефтяник Ал
3:4. 7 декабря. Зауралье � Рязань 2:3,
Кристалл С � Казцинк�Торпедо 2:5, Ди�
намо Бш � Донбасс 2:4, Дизель � Сокол
3:1. 8 декабря. Мечел � Молот�При�
камье 1:4, Южный Урал � Спутник 5:2,
ХК ВМФ � Ариада�Акпарс 1:2 От, Титан �
Нефтяник Ал 2:1 Б. 9 декабря. Заура�
лье � Донбасс 2:3 Б, Рубин � Рязань 7:2,
Кристалл С � Сокол 3:4, Лада � Каз�
цинк�Торпедо 4:1, Дизель � Ермак 3:1.
10 декабря. Мечел � Торос 5:1, Юж�
ный Урал � Молот�Прикамье 2:3, ХК
ВМФ � Ижсталь 0:1, Титан � Ариада�
Акпарс 1:4, Саров � Нефтяник Ал 4:3.
11 декабря. Рубин � Донбасс 3:1, За�
уралье � Динамо Бш 3:1, Кристалл С �
Ермак 3:2 От (воронежский форвард

волжан Александр Черников заработал
12 минут штрафа), Лада � Сокол 5:2.
12 декабря. Спутник � Молот�Прика�
мье 1:5, Южный Урал � Торос 3:1, Ти�
тан � Ижсталь 1:2, Саров � Ариада�Ак�
парс 2:3, Локомотив � Нефтяник Ал 5:1.

«ЗАПАД» И Ш О
1. Донбасс 32 107�58 70
2. Нефтяник Ал 34 104�85 64
3. Дизель 30 89�77 54
4. ХК ВМФ 30 80�75 48
5. Ариада-Акпарс 33 93�103 49
6. Лада 30 92�83 44
7. Рязань 29 81�108 35
8. Саров 32 82�94 37
9. Динамо Бш 28 72�90 32
10. Титан 30 62�91 28
11. Кристалл С 31 64�97 27
12. Локомотив 1 5�1 3

«ВОСТОК» И Ш О
1. Рубин 29 87�47 71
2. Торос 30 112�65 63
3. Южный Урал 29 80�66 55
4. Ермак 31 105�86 52
5. Мечел 29 107�88 49
6. Казц.-Торпедо 29 92�90 45
7. Молот-Прик. 30 89�99 40
8. Зауралье 32 77�91 39
9. Сокол 28 70�87 36
10. Ижсталь 29 55�86 30
11. Спутник 30 68�106 28

7�8 декабря. ЦСК ВВС � Буран 0:1, 1:6. Тамбов � Мордовия
1:3, 4:2. Липецк � Сокол 4:2, 6:3. Кристалл Эл � ХК Челны 2:3,
3:0. ТХК � Прогресс 5:1, 5:4. Спутник � Белгород 5:3, 4:5. 9�10
декабря. Славутич � Брянск 1:5, 4:7. 10�11 декабря. Липецк
� Мордовия 5:2, 3:4 Б. Кристалл Эл � Прогресс 4:1, 9:2. ТХК � ХК
Челны 10:1, 4:2. 11�12 декабря. Спутник � Буран 3:4 От, 2:6.
Тамбов � Сокол 5:0, 10:4. ЦСК ВВС � Белгород 2:4, 4:1.

И В ВО ПО П Ш О

1. БУРАН Воронеж 34 30 3 1 0 171�54 97

2. ТХК Тверь 34 26 1 3 4 151�65 83

3. Кристалл Электросталь 34 19 1 4 10 115�87 63

4. Липецк 32 18 3 1 10 116�75 61

5. Славутич Смоленск 32 17 4 2 9 117�94 61

6. Белгород 34 16 4 4 10 112�99 60

7. ЦСК ВВС Самара 34 13 3 1 17 96�102 46

8. Брянск 32 11 4 4 13 107�113 45

9. Мордовия Саранск 32 8 3 7 14 83�118 37

10. ХК Челны Набережные Челны 34 9 3 4 18 85�123 37

11. Тамбов 32 10 2 1 19 101�120 35

12. Спутник Альметьевск 30 9 0 1 20 84�131 28

13. Прогресс Глазов 34 6 2 1 25 82�137 23

14. Сокол Новочебоксарск 32 3 2 1 26 54�156 14

18�19 декабря. Буран � ТХК, Белгород � Кристалл Эл, Прогресс
� Брянск, ХК Челны � Славутич, Сокол � Спутник, Мордовия � ЦСК
ВВС. 20�21 декабря. Тамбов � Липецк.

ОБЛАСТНОЙ ХОККЕЙ ПОШЕЛ В ГОРУ
В минувшие выходные в Воронеже, Россоши и Боброве

стартовал открытый чемпионат области по хоккею с шайбой.
Городская зона. Луч � МВД 4:2, Буран�95�96 � Буран�94 1:6, Фе�

дерация � Буран�95�96 6:5, Луч � Федерация 2:2, МВД � Буран�94 2:2.
Россошанская зона. Юг Черноземья (Ольховатка) � Кантеми�

ровка 18:4 (8 шайб забросил Артем Муравлев), Консул (Россошь)
� Павловск 4:2, Калач � Петропавловка 7:3.

Бобровская зона. Бобров � Прометей (Урюпинск) 17:6, БТР
(Анна) � Металлист (Урюпинск) 15:4, Бутурлиновка � Лиски 6:5.

Чемпионат среди юношей 2003�04 г.р. ДЮСШ � ВДВ 13:2,
Буран � Воронеж 11:4.

8 декабря на заседании областной федерации хоккея глав!
ный судья турнира Александр Пешков по просьбе предста!
вителей коллективов, не имеющих возможности выступать
на ледовых аренах, решил создать еще одну сельскую группу,
в которую войдут восемь команд. Играть они будут на своих
заливных катках, осталось только дождаться мороза.

Напомним, что в нынешнем чемпионате могут выступать
игроки, имеющие воронежскую прописку, за исключением
хоккеистов, заявленных за «Буран» и выступающих за ко!
манды города Воронежа. Оформлять дозаявки команды
смогут в перерыве между кругами.

Иван КРАВЕЦ из Россоши.

Евгений ЯКИМОВ

Дворец спорта миллионной
Самары для хоккейной дру!
жины Воронежа является
счастливым. На берегах Волги
мы чаще выигрываем. Правда,
перед отчетными поединками
в противостоянии соперников
наблюдалось равенство: 9
матчей (+4 =1 !4), шайбы 22!
25. Но дело здесь в том, что в
розыгрыше Кубка Федерации
сезона!2002/03 в первой игре
воронежцы отказались выхо!
дить на лед из!за его плохого
качества, и им было засчита!
но техническое поражение
(0:5), которое и учитывается
статистикой.

ЦСК ВВС Самара �
БУРАН Воронеж

0:1 (0:1, 0:0, 0:0)
БУРАН: Черепанов. Гуляев, Аб�

рамов, Якушев, Виксна, Кру�
жилин, Тихонов, Старовойт,
Тарабрин, Поляков, Саразов,
Копытин, Воронков, Дворни�
ченко, Колесников, Алексан�
дров, Машков, Скугарев, Ор�
ленко, Костромин (к).

Шайба: Костромин (Копытин),
11:37.

Штраф: 18 � 14 (Орленко�4,
Машков, Дворниченко, Кост�
ромин, Гуляев, Воронков).

Вратарь ЦСК ВВС: Скатов.
Волжане нашли противоядие

против всех составов лидера
турнира, кроме первого. И ре!
зультативную атаку ведущего
звена воронежцев решающим
броском увенчал Костромин.

ПОБЕДНОЙ ПОСТУПЬЮ
В поездке по маршруту «Самара � Альметьевск» «Буран» продолжил выигрышную серию

ЦСК ВВС � БУРАН
1:6 (0:2, 1:1, 0:3)

БУРАН: Состав тот же.
Шайбы: Колесников (Костро�

мин), 4:07 (0:1�бол.). Костро�
мин (Копытин, Колесников),
14:45 (0:2). Якушев (Алексан�
дров, Скугарев), 21:51 (0:3�
бол.). Заболотный (Чернов,
Церенок), 30:09 (1:3). Дворни�
ченко (Тарабрин), 44:55 (1:4).

Колесников (Копытин), 47:10
(1:5). Александров (Поляков,
Саразов), 49:30 (1:6).

40:20 � Колесников (Буран) не
реализовал буллит.

Штраф: 33 � 16 (Копытин, Ску�
гарев � по 4, Машков, Старо�
войт, Поляков, Александров).

Вратарь ЦСК ВВС: Соловьев.
7�8 декабря. Самара. ЛДС

ЦСК ВВС.

В повторной встрече Забо!
лотный на 31!й минуте по!
пытался возродить интригу,
но Дворниченко и Колесни!
ков в начале третьего перио!
да сняли последние вопросы
об исходе поединка.

11 и 12 декабря «Буран»
играл в Альметьевске с мес!
тным «Спутником». В пер!
вый день воронежцы выиг!
рали в овертайме 4:3 (Ор!

ленко, Абрамов, Тарабрин,
Скугарев). Это первая в се!
зоне победа «Бурана» в до!
бавленной 5!минутке.

В повторной встрече в по!
недельник преимущество го!
стей уже сомнений не вы!
зывало. Воронежцы отпраз!
дновали успех со счетом
6:2 (Скугарев, Копытин,
Кружилин, Тарабрин, Ста!
ровойт, Дворниченко).

СЕДЬМЫЕ СРЕДИ РЕГИОНОВ
С 28 ноября по 8 декабря в Сочи проходил финальный этап

первенства России межрегиональных объединений (МРО) по
футболу среди девушек 1993�94 годов рождения. Сборная Чер�
ноземья на предварительном этапе была посеяна в группу «Б».
Сначала наши девчонки уступили сборной Московской облас�
ти � 1:3 (гол на счету Джиоевой), затем � команде Урала и За�
падной Сибири � 1:2 (Золотарева). А после победы над сбор�
ной Саратовской области � 4:0 (Верясова, Золотарева, Ово�
дова, Киселева) последовало поражение от коллектива Крас�
нодарского края � 0:4. В стыковом матче сборная Черноземья с
«сухим» счетом одолела команду Краснодарского края � ЮФО
� 2:0 (Верясова�2) и завершила турнир на седьмом месте. А
победителями стали девчонки из Москвы.

� Уровень нашей группы был заметно выше, � считает стар�
ший тренер сборной Черноземья Наталья ЧИРВА. � В целом
турнир очень сложный. Хотелось занять более высокое место,
но не получилось. Девчонки бились, старались, и я ими доволь�
на, в отличие от итогового результата. Отмечу, что за Красно�
дарский край, сборную Московской области и коллектив Ура�
ла и Западной Сибири играли футболистки высшей лиги, по�
скольку профессионалам разрешили участвовать в соревно�
ваниях. Мы же обходились своими силами, сформировав сбор�
ную на базе ШВСМ и дубля «Энергии». До этого просмотрели
много других девчонок, но никто из них не подошел.

Андрей ЧУРИЛОВ.

ЛЕДОВЫЙ КАЛЕЙДОСКОП
НХЛ

С сезона�2012/13 Лига отка�
зывается от распределения ко�
манд на шесть групп и сделает
ставку на вариант с четырьмя
конференциями, построенными
по географическому признаку.

КХЛ
Решением Наблюдательно�

го совета ХК «Авангард» прези�
дентом клуба назначен ми�
нистр имущественных отно�
шений Омской области Алек�
сандр Стерлягов.

Совет собственников ХК «Си�
бирь» инициировал переста�
новки в тренерском штабе но�
восибирского клуба: Дмитрий
Юшкевич принял бразды прав�
ления командой в должности
главного тренера, уступив пост
старшего тренера бывшему ру�
левому Андрею Тарасенко.

Игорь Хохлачев назначен
генеральным директором
«Спартака». Андрей Сидорен�
ко стал главным тренером крас�

но�белых, в тренерский штаб
также вошли Александр Титов и
Дмитрий Ерофеев. По согласию
сторон столичный клуб покинули
вице�президент Павел Ни�Ли,
тренеры Франтишек Хосса и
Вадим Епанчинцев.

Тренерский штаб «Автомоби�
листа» пополнил 43�летний
Андрей Соколов � после ухода
со льда работал в Магнитогор�
ске: главным тренером «Метал�
лурга�2» (2006�07), тренером
главной команды (с 2008 года).

Дисквалифицированный до
конца сезона форвард «Витязя»
Джереми Яблонски продолжит
работу в подмосковном клубе
тренером по физподготовке.

Министерство транспорта по
просьбе КХЛ может выдать двум
иностранным авиакомпаниям �
чешской Holidays Czech Airlines
и латвийской Air Baltic � разре�
шение на перевозки хоккейных
команд на территории России.

Жительница Казани Светлана

Мамакова, обвинившая игрока
«Нефтехимика» Дмитрия Обу�
хова в изнасиловании, не явля�
ется для проверки на «детекто�
ре лжи». В отношении хоккеиста
такая экспертиза уже проведе�
на, и оснований для предъявле�
ния ему обвинения нет.

ВХЛ
Сергея Ворсунова на посту

главного тренера саратовского
«Кристалла» заменил чешский
наставник «Титана» Ян Захра�
ла � до этого работал с воскре�
сенским «Химиком».

МХЛ
Министр спорта Молдавии

Ион Чобану объявил о желании
создать в республике молодеж�
ную команду для участия в тур�
нире МХЛ.

В тренерский штаб «Белых
Медведей» из Челябинска во�
шел Андрей Кудинов, завер�
шивший игровую карьеру.

Подготовил
Юрий ХОЛОДОВ.

ЖУРФАК ВО ГЛАВЕ С ДЕКАНОМ
Отличительной особенностью региональной Спартакиады

журналистов на Кубок ВООО «Наше общее дело» стало массо!
вое участие студентов!журналистов во главе с деканом факуль!
тета журналистики ВГУ. Владимир Тулупов сам отлично пропа!
гандирует здоровый образ жизни. Соревнования прошли по
пяти видам спорта, и будущие журналисты составили серьез!
ную конкуренцию своим опытным коллегам.

Бильярд. 1. Виталий Мухин (Труд�Черноземье). 2. Андрей Лепендин. 3. Влади�
мир Тулупов. Стрельба. 1. Сергей Шевченко (Спортклуб профсоюзов). 2. Александр
Караваев (КП�Рязань). 3. Александр Кожикин (журфак ВГУ). Шашки. 1. Александр
Слепцов (Игрок). 2. Светлана Воробьева (журфак ВГУ). 3. Виталий Мухин. Дартс. 1.
Шевченко. 2. Воробьева. 3. Караваев. Баскетбол (броски по кольцу). 1. Виктор
Левшаков (журфак ВГУ). 2. Василий Тулупов (журфак ВГУ). 3. Шевченко.

Александр СЛЕПЦОВ.

КОНЬКИ
ДЛЯ ШКОЛЫ�

ИНТЕРНАТА
В рамках благотворитель!

ной акции «Бурана» учащи!
еся россошанской школы!
интерната получили из рук
игроков и тренеров воро!
нежской ледовой дружины
55 пар коньков и комплект
клюшек для школьной ко!
манды, которая впервые
примет участие в районном
турнире «Золотая шайба».
Теперь учащиеся школы!
интерната будут кататься в
ледовой арене на своих
коньках два раза в неделю,
и причем бесплатно.

Иван КРАВЕЦ из Россоши.

Шахматная федерация Воронежской области с глубоким
прискорбием извещает о кончине ветеранов федерации:
кандидата технических наук, кандидата в мастера, судьи
Всероссийской категории Александра Павловича СЕРГЕ�
ЕВА и Льва Александровича БОРМОНТОВА.
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При посещении необходимо
предъявить справку из

медучреждения

ДЕТСКИЙ БАССЕЙН: ПОНЕДЕЛЬНИК 
 СУББОТА
с 10.00 до 20.00. ОБУЧЕНИЕ ПЛАВАНИЮ

ЕЖЕДНЕВНОЕЖЕДНЕВНОЕЖЕДНЕВНОЕЖЕДНЕВНОЕЖЕДНЕВНО     ссссс 7.00   7.00   7.00   7.00   7.00  до до до до до 22.0022.0022.0022.0022.00

Длина � 25 метров,
6 дорожек

Одно занятие �
45 минут

Посещения разовые
и по абонементу

www.vsportclub.ru

ПОЗДРАВЛЕНИЯ ОТ «ИГРОКА»!
14 декабря 70�летие празднует ветеран воронежского

бокса Степан Иванович ДОГАРУ.
14 декабря 64 года исполняется заслуженному тренеру РСФСР

по стендовой стрельбе Владимиру Сергеевичу ПРОХОРОВУ.
14 декабря 40�летие отмечает председатель спорткоми�

тета Таловского района Владимир Петрович СТЕПАНЕНКО.
14 декабря 85�летие празднует участник Великой Отече�

ственной войны, заслуженный работник физической куль�
туры РФ, судья международной категории по греко�римс�
кой борьбе Николай Макарович ГУРИН.

15 декабря 83 года исполняется ветерану воронежского
спорта Александру Ивановичу БАТИЩЕВУ.

15 декабря 88�й день рождения отмечает участник Вели�
кой Отечественной войны, арбитр республиканской кате�
гории по боксу Борис Наумович МУРАВНИК.

18 декабря 51 год исполняется футбольному специалис�
ту, инспектору Николаю Вячеславовичу ФЕДОРОВУ.

19 декабря 76�й день рождения празднует заслуженный
работник физической культуры РФ Николай Константино)
вич ЧУРИКОВ.

19 декабря 55�летие отмечает мастер спорта международ�
ного класса по прыжкам на батуте Анна Сергеевна ОБУХОВА.

20 декабря 71 год исполняется заслуженному работнику
физической культуры РФ Николаю Николаевичу ЕЛФИМОВУ.

Воронежскому институту
физкультуры чуть больше 30 лет.
Вуз постоянно принимает в свои
ряды лучших представителей
спорта, получивших междуна�
родное признание, причем не
только из Воронежской облас�
ти, но и других районов страны.
2011 год не стал исключением.
Назовем лучших из них. На фа�
культет дневного обучения по�
ступили: мастер спорта между�
народного класса по прыжкам в
воду Диана Чаплиева, мастера
спорта Мария Агаркова, Вале�
рия Корчагина, Марина Мака�
рова, Максим Плотников, Ксения
Слюсаренко, Ирина Хорошева
(спортивная акробатика), Алек�
сандр Азарян, Наталья Сенцова
(прыжки на батуте), Олеся Лебе�
дева, Екатерина Тимофеева,
Анастасия Черепнина (спортив�
ная гимнастика, все � Воронеж),
Сергей Антюхов (гиревой спорт,
Елец), Мария Анохина (парус�
ный спорт), Руслан Батыров

ПОПОЛНЕНИЕ ВГИФК
(вольная борьба), Максим Бар�
тенев (велоспорт), Денис Жуков
(плавание), Кирилл Миронов
(прыжки в воду, все � Воронеж),
Александра Лесогорова (пуле�
вая стрельба, Старый Оскол). На
4�й курс во ВГИФК из Хабаровс�
ка перевелась мастер спорта
международного класса по пу�
левой стрельбе Алина Ивачева.

Хорошее пополнение и на за�
очном факультете. На первый
курс поступили мастера спорта
международного класса Вале�
рия Заболотских (Кронштадт),
Ольга Логинова (Оренбург, обе
� пулевая стрельба), Сергей Се�
вастьянов (Липецк, велоспорт),
мастера спорта Игорь Боев
(Щелково), Ксения Добрынина,
Галина Чернышова (Воронеж,
все � велоспорт), Андрей Горулев
(Сергиев Посад), Николай Се�
менов (Москва), Ксения Соловь�
ева (Санкт�Петербург), Полина
Хорошева (Наро�Фоминский
район, все � пулевая стрельба),

Максим Казанцев, Сергей Ка�
занцев (Воронеж, спортивная
акробатика). На второй курс пе�
ревелись: мастера спорта Ири�
на Саратовцева (женский фут�
бол), Владимир Прочня (Крас�
нодарский край) и заслуженный
мастер спорта Александр Ива�
нов (Самара, оба � пулевая
стрельба). На третьем курсе
второе высшее образование
получают мастера спорта Гали�
на Бойко (Анапа, волейбол),
Антон Диденко (Воронеж,
спортивная гимнастика), Кон�
стантин Забаркин (Москва),
Екатерина Зимогляд (Санкт�Пе�
тербург, оба � пулевая стрель�
ба), Марина Попова (Воронеж,
тхэквондо), Татьяна Терентьева
(Ногинск, пулевая стрельба),
Алексей Назаров (Лиски, руко�
пашный бой и самбо), а также
мастер спорта международно�
го класса Виталий Сулимбаев
(Воронеж, бокс).

Владимир ФЕФЕЛОВ.

19 декабря 90�летний юби�
лей празднует участник Ве�
ликой Отечественной войны,
ветеран воронежского и ли�
пецкого футбола и хоккея
Николай Федорович ПАР�
ШИН (на фото).

Уважаемый Николай Фе�
дорович, редакция «Игрока»
поздравляет Вас со знамена�
тельной датой в жизни и же�
лает здоровья, крепости духа
и благополучия!

� При оформлении свиде�
тельства о рождении мама
решила сделать меня на год
моложе, а на самом деле я

родился в декабре 1921 года, � рассказывает юбиляр, готовый
разменять свой десятый десяток лет. � Мы жили на Монас�
тырщинке, и все свое детство я провел на стадионе авиацион�
ного завода. Летом играли в футбол, зимой � в хоккей. Так
получилось, что встретил я войну в Воронеже, а завершил 7
мая в Софии � на стадионе. И в дальнейшем вся моя жизнь
была связана со спортом…

На следующей неделе «Игрок» предложит вашему внима�
нию интервью с первым чемпионом РСФСР по хоккею с
шайбой 1948 года в составе команды Воронежа, футболь�
ным и хоккейным специалистом, оставившим заметный
след в командах мастеров столицы Черноземья, Томска, Зе�
ленодольска и Липецка, липецкой ДЮСШ по хоккею Ни�
колаем Федоровичем Паршиным. Не пропустите!

Юрий ХОЛОДОВ.

90�ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ
НИКОЛАЯ ПАРШИНА

Отделение по футболу ДСШ «Динамо» проводит набор

мальчиков 1999�2005 годов рождения.

Контактный телефон: 8�908�137�74�55.

ФК «Стрела» объявляет набор мальчиков 1998�2005 го�

дов рождения для занятий футболом.

Телефоны для справок: 256�54�18 и 256�51�68.

Вся информация о клубе на сайте www.fk�strela.ru

C 30 ноября по 3 декабря
в Орехове�Зуеве прошел Все�
российский юношеский тур�
нир высшей категории серии
Гран�при по бадминтону, по�
священный памяти заслу�
женного тренера России
Юрия Дорофеева. Среди 300
спортсменов в возрасте от 11
до 17 лет успешно выступи�
ли воронежские представите�
ли. «Золото» в активе Глеба
Агеенко (1997 г.р.) и Михаи�

УСПЕХ В ПОДМОСКОВЬЕ
ла Лебедева (2000 г.р.) в сме�
шанной категории. Алексей
Воронов и Михаил Лебедев
заняли вторые места в пар�
ной категории среди бад�
минтонистов 2000 г.р. Воро�
нов завоевал еще «серебро» в
одиночном разряде, а Аге�
енко � в парной категории.

� Выступили ребята не�
плохо, результатами я удов�
летворен, � подводит итог
старший тренер Воронежс�

кой области по бадминтону
Михаил КЕЛЬ. � Мы всегда
ставим перед собой большие
задачи, потому что у нас
есть спортсмены, занимаю�
щие высокие места в россий�
ском рейтинге. Их уровень
позволяет выигрывать любые
соревнования в стране. Так
что в Подмосковье воронеж�
цы сыграли в свою силу.

� Можно сказать, что уро�
вень воронежского юниорско�

го бадминтона высокий?
� Да, причем есть еще резер�

вы. У нас много молодых
спортсменов, да и нашим лиде�
рам до статуса ветеранов еще
далеко. Для школы, существу�
ющей три года, показанные ре�
зультаты очень хорошие.

С 16 по 19 декабря в Воро�
неже пройдет Всероссийский
турнир высшей категории с
участием 300 спортсменов.

Андрей ЧУРИЛОВ.

РУКОПАШНЫЙ БОЙ
В СК «Звездный» 11 декабря прошел Кубок области по ру�

копашному бою среди юношей и девушек. 100 участников
представляли Воронеж, Новую Усмань, Хохол, Каменку, Там�
бовскую и Липецкую области.

� Задачей турнира был отбор лучших бойцов для участия в
первенстве ЦФО, которое пройдет в феврале будущего года, �
рассказывает главный судья соревнований Борис ДЬЯЧЕНКО.
� Это заключительный турнир в 2011 году. Огорчило област�
ное Спортуправление, выделив для награждения только три
кубка для сильнейших команд. А для лучших спортсменов в
индивидуальном зачете призов предусмотрено не было.

Андрей ЧУРИЛОВ.

Командное первенство. 1. «Русичи» (Новая Усмань). 2. «Ратник» (Воро�
неж). 3. Липецкая область. Личный зачет. Юноши. 12�13 лет. «До 35 кг». Рус�
лан Алоян (Тамбов). «До 40 кг». Никита Мыдьников (Русичи). «До 45 кг». Павел
Казьмин (Ратник). «До 50 кг». Никита Зацепин (Русичи). «До 60 кг». Андрей
Клименов (Липецк). «До 65 кг». Александр Рыжков (Русичи). 14�15 лет. «До 45
кг». Александр Золотухин (Липецк). «До 50 кг». Сергей Челноков (Русичи).
«До 55 кг». Максим Леликов. «До 60 кг». Владислав Федчук (оба � Липецк).
«До 65 кг». Армен Арсонян (Тамбов). «До 70 кг». Даниил Сафронов (Русичи).
16�17 лет. «До 55 кг». Андрей Фелбаев (Липецк). «До 60 кг». Владислав Гав�
рилов (Русичи). «До 65 кг». Олег Наливкин (Липецк). «До 70 кг». Станислав
Комбанцев (Тамбов). «До 75 кг». Василий Шефоростов (Каменка). «До 80 кг».
Сергей Федрюлин (Тамбов). «Свыше 80 кг». Амирбек Бозуркаев (Спартанец).
Девушки. 14�15 лет. «До 60 кг». Наталья Щептева. 16�17 лет. «До 55 кг». На�
дежда Викулина (обе � Липецк).

ПЛАСТИЧНОСТЬ И КООРДИНАЦИЯ
С 8 по 10 декабря в СДЮСШОР № 2 по сложившейся

традиции на чемпионате области выявляли сильнейших ак�
робатов. Заметим, что достойную конкуренцию двум воро�
нежским СДЮСШОР � № 2 и № 1 � составили спортсмены
из Лисок. 14 января победители в составе сборной Воро�
нежской области поедут на первенство ЦФО.

� После объединения со СДЮСШОР № 12 теперь практичес�
ки вся акробатика Воронежской области сосредоточена в
СДЮСШОР № 2, � рассказывает главный секретарь соревнова�
ний Валерия КУДРЯВЦЕВА. � Этот вид спорта в Воронеже
пользуется популярностью, и выиграть чемпионат области доста�
точно трудно. Здесь много сильных спортсменов, серьезная кон�
куренция. Наши акробаты в некоторых видах являются ведущими
не только в России, но и в мире. Заслуженно в женском парном
разряде первенствовали Ксения Сидельникова и Екатерина Ми�
щенко, недавно выигравшие чемпионат России. В мужском пар�
ном разряде подтвердили свой высокий уровень чемпионы Рос�
сии Александр Квасов и Андрей Чариков. Четверка в составе
Никиты Овчинникова, Максима Плотникова, Виктора Аралова и
Дмитрия Мудрого, неделю назад получивших звание мастеров
спорта международного класса, стала лучшей в своем разряде. А
вот в женской «тройке» достаточно неожиданно «золото» завое�
вали воспитанницы СДЮСШОР № 1: Виктория Федорова, Вик�
тория Рублева и Наталья Новичихина, � показавшие довольно хо�
рошую программу. В смешанных парах победили призеры чемпи�
оната России Александр Ветохин и Анна Лучина.

Андрей ЧУРИЛОВ.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАС�
ТИКА. Международный турнир «Happy
Cup�2011». Гент, Бельгия. 16�летняя
Софья Тесменицкая стала второй в
многоборье и упражнениях с обручем.

СКАЛОЛАЗАНИЕ. Кубок России.
3�й этап. Пермь. Евгения Маламид и
Михаил Черников досрочно победили
в дисциплине «трудность».

ПРЫЖКИ В ВОДУ. Кубок Федера�
ции памяти заслуженного тренера Рос�
сии А.Е.Ларюшкина. Пенза. Диана Чап�
лиева стала второй на метровом трам�
плине, а Анастасия Кругова в команд�
ном первенстве заняла третье место.

УШУ. Кубок России. Старый Ос�
кол. В полноконтактном бое Грачь
Базинян и Олег Косинов заняли пер�
вые места. На счету Дмитрия Куз�
нецова, Дарьи Балабановой и Дарьи
Огренды серебряные медали. «Брон�
за» у Дарьи Кожокиной.

БОКС. Всероссийские соревнова�
ния среди юниоров класса «А». Моск�
ва. 17�летний Валерий Болгов (тре�
нер � Игорь Мутасов) занял первое
место в весовой категории «60 кг».
Александр Бессонов (тренер � Нико�
лай Пахомов) в тяжелом весе занял
второе место. За лучшую технику на�
гражден Валерий Болгов, признанный

лучшим боксером турнира.
БОКС. Гран�при Тулы. 22�летний

Андрей Чайкин в весовой категории
«до 81 кг» одержал победу в финале и
выполнил норматив мастера спорта.

ДЖИУ�ДЖИТСУ. Чемпионат Рос�
сии. Санкт�Петербург. Тарас Бабкин
(тренер � Иван Долбилин) в весовой ка�
тегории «до 56 кг» занял второе место.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА.
Гран�при Италии. Катанья. 16�летняя
Виктория Комова на брусьях и на
бревне завоевала «золото».

Андрей ЧУРИЛОВ.

АШИХАРА�КАРАТЭ. Под руковод�
ством президента Федерации Стиле�
вого каратэ Черноземья, главного
тренера Виктора Горшкова и вице�
президента, бранч�чифа, старшего
тренера сборной Вячеслава Хрепко
команда Воронежа отправилась на пер�
венство Европы по Ашихара�каратэ в
Латвию в следующем составе: Дмит�
рий Хрепко (20 лет, 110 кг), Алексей
Шагаев (20, 77), Дмитрий Калугин
(14, 97), Виталий Калугин (15, 75),
Эдуард Двуреченский (15, 58), Ки�
рилл Богатырев (12, 34),  Максим
Донских (13, 49), Никита Конопкин
(13, 60), Андрей Курапов (12, 44).

Перед отъездом воронежская коман�
да понесла серьезную потерю: трав�
му на прошедшем чемпионате мира
получил Никита Коротких.

МИНИ�ФУТБОЛ.  XVI Открытый
чемпионат Россошанского района.
СОК «Строитель». В стартовавших в
минувшие выходные соревнованиях
принимает участие рекордное коли�
чество команд (28) из Россошанско�
го, Ольховатского и Кантемировско�
го районов Воронежской области.

1�й тур. Спартак � Родина (Попов�
ка) 3:5, Строитель�РМУ � Ольховатка
6:4, МЧС/ПЧ � Вымпел 2:1, Застава
(Россошь) � Митрофановка 6:3.

Иван КРАВЕЦ.

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ФУТБОЛ.
Чемпионат Воронежа. Железнодорож�
ник � ССС 4:4, Меркурий � Билифс�
кий грузчик 0:14.

Вадим БУЛАТОВ.

ШАХМАТЫ. Чемпионат области
среди мужчин (I лига). 1. км Влади�
мир Провкин (7 из 9). 2. мФ Владимир
Мануковский (6,5). 3. км Дмитрий
Чуприков (6,5). 4. км Владимир Мане�
лис (6,5). 5�6. мс Александр Луковни�

ков, км Сергей Сердюков (по 6). Юни�
оры. 1. Артем Авцынов (5,5). 2. Андрей
Жилейкин (5). Ветераны. 1. мФ Вла�
димир Филиппов (4,5). Женщины. 1.
Виктория Тестова (5). Кроме этого,
специальные призы получили Евгений
Елисеев и Владимир Холодов. После
окончания турнира автор этих строк
взял блиц�интервью у победителя.

� В последнем туре пришлось выиг�
рывать по заказу, причем черными, �
делится своими впечатлениями Вла�
димир ПРОВКИН. � Ведь перед пос�
ледним туром сразу четверо шахма�
тистов лидировали с одинаковым ре�
зультатом. К счастью для меня, со�
перники завершили партии миром, а
мне удалось выиграть.

� Этот год стал для вас удачным?
� Да. Занял второе место в тради�

ционном «FIDE Open», успешно играл
и на других турнирах.  Приходится
держать марку.

�  П о в ы ш е н и е  в  з в а н и и  н е
ожидается?

� Я думаю, этот момент впереди.
А пока нужно показывать хорошие ре�
зультаты, чтобы постоянно находить�
ся наверху турнирной таблицы. Ведь
стабильность � это признак класса.

Александр СЛЕПЦОВ.
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ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ
15�й тур. Арсенал � Эвертон 1:0 (россий�

ский хавбек «Эвертона» Динияр Билялет�
динов был заменен на 77�й минуте), Бол�
тон � Астон Вилла 1:2, Вест Бромвич � Уиган
1:2, Ливерпуль � Куинз Парк Рейнджерс 1:0,
МЮ � Вулверхэмптон 4:1, Норвич � Ньюкасл
4:2, Суонси � Фулхэм 2:0, Сандерленд �
Блэкберн 2:1, Сток Сити � Тоттенхэм 2:1,
Челси � Манчестер Сити 2:1.

И В Н П М О

1. Манчестер Сити 15 12 2 1 50�14 38

2. МЮ 15 11 3 1 35�14 36

3. Челси 15 10 1 4 33�18 31

4. Тоттенхэм 14 10 1 3 30�18 31

5. Арсенал 15 9 2 4 31�23 29

6. Ливерпуль 15 7 5 3 18�13 26

7. Ньюкасл 15 7 5 3 21�19 26

8. Сток Сити 15 6 3 6 16�24 21

9. Норвич 15 5 4 6 24�28 19

10. Астон Вилла 15 4 7 4 18�19 19

11. Суонси 15 4 5 6 16�20 17

12. Эвертон 14 5 1 8 15�18 16

13. Куинз Парк 15 4 4 7 15�26 16

14. Вест Бромвич 15 4 3 8 14�23 15

15. Фулхэм 15 3 6 6 16�18 15

16. Вулверхэмптон 15 4 2 9 16�28 14

17. Сандерленд 15 3 5 7 18�18 14

18. Уиган 15 3 3 9 14�29 12

19. Блэкберн 15 2 4 9 22�34 10

20. Болтон 15 3 0 12 20�36 9

ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ
Матч 13�го тура. Гранада � Мальорка 2:2.
16�й тур. Леванте � Севилья 1:0, Бетис �

Валенсия 2:1, Реал � Барселона 1:3, Райо
Вальекано � Спортинг 1:3, Хетафе � Гранада
1:0, Вильярреал � Реал Сосьедад 1:1, Мала�
га � Осасуна 1:1, Сарагоса � Мальорка 0:1,
Атлетик � Расинг 1:1, Эспаньол � Атлетико 4:2.

И В Н П М О

1. Реал 15 12 1 2 50�13 37

2. Барселона 16 11 4 1 50�8 37

3. Валенсия 15 9 3 3 24�16 30

4. Леванте 15 9 2 4 24�17 29

5. Малага 15 7 3 5 20�20 24

6. Севилья 15 6 6 3 16�11 24

7. Осасуна 15 5 7 3 19�27 22

8. Эспаньол 15 6 2 7 15�19 20

9. Атлетико 15 5 4 6 23�25 19

10. Атлетик 15 4 7 4 21�18 19

11. Мальорка 15 4 6 5 14�20 18

12. Бетис 15 5 1 9 15�22 16

13. Райо Вальекано 16 4 4 8 17�25 16

14. Хетафе 15 4 4 7 15�22 16

15. Реал Сосьедад 15 4 4 7 16�23 16

16. Гранада 15 4 4 7 8�15 16

17. Спортинг 15 4 3 8 15�25 15

18. Вильярреал 15 3 6 6 12�21 15

19. Расинг 15 2 7 6 11�21 13

20. Сарагоса 15 2 4 9 12�29 10

ЧЕМПИОНАТ УКРАИНЫ
20�й тур. Кривбасс � Шахтер 0:4, Днепр

� Черноморец 1:0, Александрия � Метал�
лист 1:3, Оболонь � Таврия 1:3, Металлург
Д � Заря 3:0, Карпаты � Динамо К 0:1, Арсе�
нал � Ворскла 2:0, Волынь � Ильичевец 0:1.

И В Н П М О

1. Динамо К 20 16 4 0 41�8 52

2. Шахтер 20 16 3 1 54�12 51

3. Металлист 20 14 5 1 38�16 47

4. Днепр 20 10 3 7 31�25 33

5. Кривбасс 20 9 4 7 18�19 31

6. Арсенал 20 8 6 6 23�17 30

7. Таврия 20 8 6 6 29�24 30

8. Металлург Д 20 9 2 9 25�22 29

9. Ворскла 20 6 6 8 25�29 24

10. Ильичевец 20 6 5 9 20�30 23

11. Черноморец 20 5 6 9 17�25 21

12. Волынь 20 5 4 11 18�31 19

13. Карпаты 20 3 7 10 17�30 16

14. Александрия 20 3 5 12 17�39 14

15. Заря 20 3 3 14 15�40 12

16. Оболонь 20 2 5 13 10�31 11

ЕВРОФУТБОЛ

ЧЕМПИОНАТ ИТАЛИИ
15�й тур. Лечче � Лацио 2:3, Сиена � Дженоа

0:2, Палермо � Чезена 0:1, Интер � Фиоренти�
на 2:0, Кальяри � Парма 0:0, Аталанта � Ката�
ния 1:1, Болонья � Милан 2:2, Удинезе � Кьево
2:1, Новара � Наполи 1:1, Рома � Ювентус 1:1.

И В Н П М О

1. Удинезе 14 9 3 2 18�7 30
2. Ювентус 14 8 6 0 25�11 30
3. Милан 14 8 4 2 31�16 28
4. Лацио 14 8 4 2 22�11 28
5. Наполи 14 5 6 3 22�14 21
6. Палермо 14 6 2 6 16�16 20
7. Дженоа 13 5 3 5 16�16 18
8. Рома 14 5 3 6 16�18 18
9. Кальяри 14 4 6 4 12�13 18
10. Катания 14 4 6 4 15�20 18
11. Интер 13 5 2 6 16�18 17
12. Парма 14 5 2 7 15�20 17
13. Аталанта 14 5 7 2 17�16 16
14. Фиорентина 14 4 4 6 13�13 16
15. Кьево 14 4 4 6 11�18 16
16. Болонья 14 4 3 7 13�20 15
17. Сиена 14 3 5 6 14�14 14
18. Чезена 14 3 3 8 7�15 12
19. Новара 14 2 5 7 15�25 11
20. Лечче 14 2 2 10 13�26 8

P.S. С клуба «Аталанта» снято 6 очков.

ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ
16�й тур. Герта � Шальке 1:2, Вердер � Воль�

фсбург 4:1, Кельн � Фрайбург 4:0, Майнц � Гам�
бург 0:0, Нюрнберг � Хоффенхайм 0:2, Аугсбург
� Боруссия М 1:0, Ганновер � Байер 0:0, Борус�
сия Д � Кайзерслаутерн 1:1, Штутгарт � Бава�
рия 1:2 (в составе «Штутгарта», игравшего
большую часть матча в меньшинстве, форвард
Павел Погребняк вышел на 70�й минуте).

И В Н П М О

1. Бавария 16 11 1 4 40�10 34
2. Шальке 16 10 1 5 33�22 31
3. Боруссия Д 16 9 4 3 31�11 31
4. Боруссия М 16 9 3 4 24�11 30
5. Вердер 16 9 2 5 30�26 29
6. Байер 16 7 5 4 22�19 26
7. Штутгарт 16 6 4 6 23�19 22
8. Ганновер 16 5 7 4 19�23 22
9. Хоффенхайм 16 6 3 7 18�18 21
10. Кельн 15 6 2 7 26�31 20
11. Герта 16 4 7 5 23�25 19
12. Гамбург 16 4 6 6 20�26 18
13. Вольфсбург 16 5 2 9 22�34 17
14. Майнц 15 4 5 6 21�27 17
15. Нюрнберг 16 4 3 9 14�28 15
16. Кайзерслаутерн 16 3 6 7 12�20 15
17. Аугсбург 16 3 5 8 14�27 14
18. Фрайбург 16 3 4 9 20�35 13

ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ
17�й тур. Сент�Этьен � Кан 2:0, Валансь�

ен � Монпелье 1:0, Сошо � ПСЖ 0:1, Тулуза �
Эвиан 2:1, Ренн � Брест 1:1, Нанси � Аяччо 2:2,
Марсель � Бордо 0:0, Осер � Ницца 2:1, Лилль
� Дижон 2:0, Лорьян � Лион 0:1.

И В Н П М О

1. Монпелье 17 1 1 3 3 36�18 36
2. ПСЖ 17 1 1 3 3 30�17 36
3. Лилль 17 9 7 1 29�15 34
4. Лион 17 10 2 5 29�19 32
5. Ренн 17 8 5 4 28�22 29
6. Тулуза 17 8 5 4 19�16 29
7. СентBЭтьен 17 7 6 4 21�19 27
8. Марсель 17 6 7 4 22�16 25
9. Лорьян 17 6 5 6 17�19 23
10. Бордо 17 4 8 5 19�21 20
11. Кан 17 5 4 8 23�27 19
12. Эвиан 17 4 7 6 22�25 19
13. Дижон 17 5 3 9 17�31 18
14. Осер 17 4 6 7 24�27 18
15. Сошо 17 4 6 7 21�31 18
16. Валансьен 17 4 5 8 17�19 17
17. Брест 17 2 1 1 4 18�19 17
18. Нанси 17 3 6 8 14�22 15
19. Ницца 17 3 5 9 15�19 14
20. Аяччо 17 1 6 10 17�36 9

ЕВРОФУТБОЛНОВОСТИ МИРОВОГО ФУТБОЛА
После завершения группо�

вого этапа в Лиге чемпионов
назревает нешуточный скан�
дал. Дело в том, что перед
заключительным туром
«Лион» мог только настиг�
нуть «Аякс», но разница за�
битых и пропущенных мячей
была явно в пользу голланд�
ского клуба. Каково же было
удивление специалистов, ког�
да «Лион» невероятным об�
разом пробился в следующую
стадию розыгрыша благодаря
разгрому загребского «Дина�
мо» 7:1 и поражению «Аякса»
от «Реала» 0:3.

� В первом тайме мы полу�
чили лишнего игрока, но не
забили, а пропустили, � со�
крушался после скандального
матча наставник «Лиона»

УДИВИТЕЛЬНОЕ ВЕЗЕНИЕ
Рэми ГАРД (на фото). � В
раздевалке серьезно погово�
рил с командой и после пе�
рерыва увидел нечто неверо�
ятно сказочное! Рад, что
«Лион» попал в плей�офф.

А вот главный тренер
«Аякса» Франк де Бур усом�
нился в том, что «Лион» по�
бедил в Загребе в честной
борьбе. Интересно, что сра�
зу после этого Крунослав
Юрчич был уволен с поста
главного тренера «Динамо».
А независимый администра�
тивный комитет Франции по
контролю за ставками и
пари «ARJEL» начал соб�
ственное расследование. И
по итогам  проверки подо�
зрительных ставок на этот
матч выявлено не было.

НЕ УРОВЕНЬ АЛЕКСА
Для английского «Манчестер

Юнайтед» вылет из Лиги чем�
пионов стал не только ударом
по имиджу, но и серьезной фи�
нансовой потерей. Ведь клуб
недосчитается порядка 20 мил�
лионов евро. Если вспомнить,
что «МЮ» выручил от выхода
в финал прошлого розыгрыша
Лиги 53 миллиона евро, то ста�
нет понятно, почему руковод�
ство команды изменило фи�
нансовую и трансферную по�
литику. Предполагается, что
зарплаты игроков будут уреза�
ны, цены на сезонные абоне�
менты возрастут, а ожидать в
зимнее трансферное окно под�
крепления не стоит. И даже
выигрыш Лиги Европы не смо�
жет компенсировать потери
«манкунианцев».

� Мы впервые за шесть сезо�
нов не вышли из группы и те�
перь будем играть в Лиге Евро�
пы, � заметил главный тренер
«Манчестер Юнайтед» сэр

Алекс ФЕРГЮСОН. � Евро�
кубковые поединки по четвер�
гам, матчи чемпионата по вос�
кресеньям � это наказание за
невыход в следующую стадию
Лиги чемпионов.

� Мир не вертится вокруг
Англии, � отреагировал на
высказывания шотландца пре�

зидент УЕФА Мишель ПЛА�
ТИНИ. � Поэтому не стоит
критиковать другой турнир
только из�за того, что ты иг�
рал в трех финалах Лиги чем�
пионов за последние несколь�
ко лет. Лига Европы � восхити�
тельный турнир, где проходят
фантастические матчи.

Группа «A». Манчестер Сити � Бавария 2:0,
Вильярреал � Наполи 0:2. 1. Бавария � 13 очков
(мячи 11�6). 2. Наполи � 11 (10�6). 3. Манчес�
тер Сити � 10 (9�6). 4. Вильярреал � 0 (2�14).

Группа «B». Интер � ЦСКА 1:2 (Камбьяссо,
51 � Думбия, 50. Березуцкий, 86), Лилль �
Трабзонспор 0:0. 1. Интер � 10 (8�7). 2. ЦСКА � 8
(9�8). 3. Трабзонспор � 7 (3�5). 4. Лилль � 6 (6�6).

Группа «C». Базель � Манчестер Юнайтед
2:1, Бенфика � Оцелул 1:0. 1. Бенфика � 12 (8�
4). 2. Базель � 11 (11�10). 3. Манчестер Юнай�
тед � 9 (11�8). 4. Оцелул � 0 (3�11).

Группа «D». Динамо З � Лион 1:7, Аякс � Реал
0:3. 1. Реал � 18 (19�2). 2. Лион � 8 (9�7). 3. Аякс

� 8 (6�6). 4. Динамо З � 0 (3�22).
Группа «E». Челси � Валенсия 3:0, Генк � Байер

1:1. 1. Челси � 11 (13�4). 2. Байер � 10 (8�8). 3. Ва�
ленсия � 8 (12�7). 4. Генк � 3 (2�16).

Группа «F». Олимпиакос П � Арсенал 3:1,
Боруссия Д � Марсель 2:3. 1. Арсенал � 11 (7�6).
2. Марсель � 10 (7�4). 3. Олимпиакос П � 9 (8�6).
4. Боруссия Д � 4 (6�12).

Группа «G». Порту � ЗЕНИТ 0:0, АПОЭЛ � Шах�
тер 0:2. 1. АПОЭЛ � 9 (6�6). 2. ЗЕНИТ � 9 (7�5). 3.
Порту � 8 (7�7). 4. Шахтер � 5 (6�8).

Группа «H». Виктория Пл � Милан 2:2, Барсело�
на � БАТЭ 4:0. 1. Барселона � 16 (20�4). 2. Милан � 9
(11�8). 3. Виктория Пл � 5 (4�11). 4. БАТЭ � 2 (2�14).

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

АНГЛИЯ
Дисквалификация нападаю�

щего сборной Англии Уэйна
Руни за удар защитника сбор�
ной Черногории Миодрага
Джудовича в матче отборочно�
го турнира чемпионата Европы
сокращена до двух игр. Благо�
даря этому Руни сможет сыг�
рать в третьем поединке груп�
пового этапа Евро�2012 про�
тив сборной Украины.

ИТАЛИЯ
Мишель Платини признан

лучшим зарубежным игроком
в истории чемпионата стра�
ны. Также получили награды
Роберто Баджо � как лучший
итальянский футболист, Мар�
челло Липпи и Арриго Сакки �
как лучшие итальянские тре�

неры, Адриано Галлиани � луч�
ший итальянский админист�
ратор, Джиджи Рива � лучший
итальянский ветеран. Каждый
из них передал в музей лич�
ный экспонат.

«Пьяченца», оказавшаяся
из�за финансовых трудностей в
серии С, объявила о банкрот�
стве. Вскоре название клуба
будет выставлено на аукцион.

ИСПАНИЯ
Мадридский «Атлетико»

представил проект стадиона
на 70 тысяч человек, который
будет построен к 2015 году.

«Альмерия» намерена по�
дать в суд на «Ксамакс», по�
скольку швейцарский клуб не
оплатил испанцам трансфер
нападающего Кало Уче.

ГЕРМАНИЯ
На выборах президента Не�

мецкого футбольного союза
представлена безальтерна�
тивная кандидатура Вольф�
ганга Нирсбаха.

ФРАНЦИЯ
Российский бизнесмен Дмит�

рий Рыболовлев готов стать ак�
ционером «Монако» и вложить в
клуб 200 миллионов евро.

ПОРТУГАЛИЯ
59�летний Фернанду Го�

меш в следующем году уйдет
с должности главы професси�
ональной футбольной лиги
Португалии, чтобы сменить
на посту президента Феде�
рации футбола страны Жил�
берту Мадаила.

Подготовил Андрей ЧУРИЛОВ.


